
（案） 

令和
れ い わ

６年度
ね ん ど

 第
だ い

１回
か い

 静岡市
し ず お か し

多文化
た ぶ ん か

共生協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

 議事録
ぎ じ ろ く

 

１ 日時
に ち じ

 令和
れ い わ

６年
ねん

６月
がつ

25
２５

日
にち

（木
もく

） 午後
ご ご

７時
じ

から８時
じ

30分
ふん

まで 

２ 場所
ば し ょ

 静岡市
し ず おか し

役所
やくしょ

 静岡
しずおか

庁舎
ちょうしゃ

３階
かい

 

コミュニティ
こ み ゅ に て ぃ

＆ダイニングスペース
だ い に ん ぐ す ぺ え す

「茶木魚
ち ゃ きっ と

」 

３ 出席者
しゅっせきしゃ

 静岡市
し ず おか し

多文化
た ぶ ん か

共生 協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

委員
い い ん

 12名
めい

 

赤田
あ か だ

陽子
よ う こ

、磐
いわ

村
むら

文乃
ふ み の

、エフィ
え ふ ぃ

 グスティ
ぐ す て ぃ

 ワフユニ
わ ふ ゆ に

、斉藤
さいとう

康
やす

博
ひろ

、 

金
じん

笑杰
しゃおじぇ

、角替
つのがえ

弘規
ひ ろ き

、野田
の だ

敏郎
としろう

、花沢
はなざわ

ウライヤ
う ら い や

、肥田
ひ だ

進
すすむ

、山下
やました

メリンダ
め り ん だ

 

、ヤマモト
や ま も と

 ルシア
る し あ

 エミコ
え み こ

、吉井
よ し い

博
ひろ

昭
あき

 

（欠席者
けっせきしゃ

：照屋
て る や

アンヘラ
あ ん へ ら

、中村
なかむら

直
なお

保
やす

） 

望月
もちづき

哲也
て つ や

観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化
ぶ ん か

局 長
きょくちょう

、岩田
い わ た

智穂
ち ほ

観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化局
ぶんかきょく

次長
じちょう

、事務局
じ む きょ く

 

４ 傍聴者
ぼうちょうしゃ

 １名
めい

（長沼
ながぬま

滋
しげ

雄
お

市
し

議会
ぎ か い

議員
ぎ い ん

） 

５ 次第
し だ い

 開会
かいかい

 

議事
ぎ じ

 「留学生
りゅうがくせい

が住
す

みやすいまちづくりについて」 

（来
らい

静
せい

時
じ

～学生期
が く せい き

～就職期
しゅうしょくき

～定住期
ていじゅうき

） 

・転入
てんにゅう

に伴
ともな

う手続
てつづき

（住民 票
じゅうみんひょう

、国民
こくみん

健康
けんこう

保険
ほ け ん

など） 

・住宅
じゅうたく

の確保
か く ほ

 

・地域
ち い き

生活
せいかつ

 

・日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

（本人
ほんにん

・家族
か ぞ く

など） 

・多文化
た ぶ ん か

交流
こうりゅう

 

・ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

活動
かつどう

 

・アルバイト
あ る ば い と

、就 職
しゅうしょく

活動
かつどう

支援
し え ん

（本人
ほんにん

・企業
きぎょう

） 

・受入側
うけいれがわ

（日本人
に ほ んじ ん

住民
じゅうみん

）の意識
い し き

啓発
けいはつ

 

その他
た

 

閉会
へいかい

 

６ 議事録
ぎ じ ろ く

 

事務局
じむきょく

（山梨
やまなし

）： 

ただいまから、令和
れ い わ

６年度第
ね ん どだ い

１回
かい

静岡市
し ず おか し

多文化
た ぶ ん か

共生 協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

を開会
かいかい

します。この

協議会
きょうぎかい

は、静岡市
し ず おか し

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

のまち推進
すいしん

条例
じょうれい

に基
もと

づき、静岡市
し ず おか し

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

に係
かか

る

基本的
き ほ んて き

施策
し さ く

や重要
じゅうよう

事項
じ こ う

について審議
し ん ぎ

をしています。令和
れ い わ

６年度
ね ん ど

は、４回
かい

の会議
か い ぎ

を開催
かいさい

する他
ほか

、昨年度
さ く ねん ど

からの審議
し ん ぎ

や御意見
ご い け ん

を取
と

りまとめ、来年
らいねん

３月
がつ

に市長
しちょう

へ提出
ていしゅつ

する予定
よ て い

で

す。なお、会議
か い ぎ

は、記録
き ろ く

のため録音
ろくおん

させていただきますので御承知置
ご し ょ う ち お

きください。

本日
ほんじつ

は、中村
なかむら

委員
い い ん

から欠席
けっせき

の御連絡
ご れ んら く

をいただいております。また、照屋
て る や

委員
い い ん

から到着
とうちゃく

が遅
おく

れる旨
むね

の御連絡
ご れ んら く

をいただいています。 
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今回
こんかい

、３名
めい

の委員
い い ん

に変更
へんこう

がありましたのでお伝
つた

えします。静岡市
し ず おか し

校長会
こうちょうかい

の小川
お が わ

委員
い い ん

の後任
こうにん

として赤田
あ か だ

陽子
よ う こ

様
さま

に、静岡
しずおか

商工
しょうこう

会議所
か い ぎし ょ

の松永
まつなが

委員
い い ん

の後任
こうにん

として斉藤
さいとう

康
やす

博
ひろ

様
さま

に、

静岡市
し ず おか し

国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

の中島
なかじま

委員
い い ん

の後任
こうにん

として吉井
よ し い

博
ひろ

昭
あき

様
さま

に委員
い い ん

を務
つと

めていただくこ

ととなりました。それでは、赤田
あ か だ

委員
い い ん

、斉藤
さいとう

委員
い い ん

、吉井
よ し い

委員
い い ん

の順
じゅん

に御挨拶
ご あ いさ つ

をお願
ねが

いし

ます。 

 

赤田
あ か だ

委員
い い ん

： 

私
わたし

は仕事
し ご と

に就
つ

いてからずっと小学校
しょうがっこう

に勤務
き ん む

してきました。とても狭
せま

い世界
せ か い

で仕事
し ご と

をしてきましたので、今日
き ょ う

は色々
いろいろ

な方々
かたがた

にお会
あ

いすることができてとても楽
たの

しみにし

ています。現任
げんにん

の学校
がっこう

も、その前
まえ

も、さらにその前
まえ

も外国
がいこく

にルーツ
る う つ

があるお子
こ

さんが

いて、私
わたし

も様々
さまざま

な立場
た ち ば

から、そうしたお子
こ

さん達
たち

に関
かか

わってきました。これから色々
いろいろ

な御意見
ご い け ん

を聞
き

かせていただいて、勉強
べんきょう

させていただければと思
おも

っています。 

 

斉藤
さいとう

委員
い い ん

： 

今年度
こ ん ねん ど

からこの協
きょう

議会
ぎ か い

の委員
い い ん

として、仲間
な か ま

に入
い

れていただくことになりました。

古庄
ふるしょう

駅
えき

からＪＲ静岡駅
しずおかえき

の近
ちか

くまで、自転車
じ て んし ゃ

で国道
こくどう

を通
とお

って通勤
つうきん

していますが、ここ

最近
さいきん

はすれ違
ちが

う外国人
がいこくじん

の方
かた

が以前
い ぜ ん

と比
くら

べて非常
ひじょう

に増
ふ

えていまして、静岡市
し ず おか し

には外国
がいこく

の

方
かた

が本当
ほんとう

に沢山
たくあん

いらっしゃるなと実感
じっかん

しています。 

 

吉井
よ し い

委員
い い ん

： 

４月
がつ

からこの職
しょく

に就
つ

いています。今年
こ と し

の３月
がつ

まで静岡市
し ず おか し

の職員
しょくいん

でした。採用
さいよう

され

たのは昭和
しょうわ

59年
ねん

です。まもなく発行
はっこう

される静岡市
し ず おか し

国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

の情報誌
じょうほうし

にも書
か

きま

したが、40年前
ねんまえ

に外国
がいこく

人
じん

登録
とうろく

の窓口
まどぐち

に配属
はいぞく

されたときに、当時
と う じ

の外国
がいこく

人
じん

登録法
とうろくほう

の指紋
し も ん

押捺
おうなつ

制度
せ い ど

が全国的
ぜんこくてき

な話題
わ だ い

になりまして、そうした中
なか

で仕事
し ご と

をしました。それから、20

年間
ねんかん

様々
さまざま

な部署
ぶ し ょ

で仕事
し ご と

をしたあと、静岡市
し ず おか し

の姉妹
し ま い

都市
と し

のオマハ
お ま は

市
し

に１年間
ねんかん

派遣
は け ん

されま

して、そこで色々
いろいろ

と研修
けんしゅう

させてもらいました。それから更
さら

に20年
ねん

経
た

って、今回
こんかい

国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

ということで、20年
ねん

刻
きざ

みの非常
ひじょう

に長
なが

いスパン
す ぱ ん

の中
なか

で、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

、国際
こくさい

交流
こうりゅう

といいますか、そういった仕事
し ご と

に就
つ

かせていただいています。今
いま

までの経験
けいけん

を活
い

かしてお役
やく

に立
た

てればと思
おも

います。 

 

事務局
じむきょく

（山梨
やまなし

）： 

今回
こんかい

は、令和
れ い わ

６年度
ね ん ど

の第
だい

１回
かい

目
め

となりますので、改
あらた

めて全委員
ぜ ん いい ん

から一言
ひとこと

ずつ御挨拶
ご あ いさ つ

をお願
ねが

いします。それでは、野田
の だ

会長
かいちょう

からお願
ねが

いします。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 
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国際
こくさい

ことば学院
がくいん

日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

という日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

で校長
こうちょう

をしています。今回
こんかい

のテーマ
て え ま

が

留学生
りゅうがくせい

ということで、自分
じ ぶ ん

も直接
ちょくせつ

関
かか

わっている分野
ぶ ん や

ですが、静岡市
し ず おか し

の皆
みな

さんにとっ

て住
す

みやすいまちになるために、どういった取組
とりくみ

をしたらいいかという点
てん

で、少
すこ

しで

もお役
やく

に立
た

てればと思
おも

います。 

 

花沢
はなざわ

委員
い い ん

： 

出身
しゅっしん

はモロッコ
も ろ っ こ

です。夫
おっと

が日本人
に ほ んじ ん

で、結婚
けっこん

して静岡
しずおか

に来
き

ました。今子
い ま こ

育
そだ

て中
ちゅう

で、

娘
むすめ

は今年
こ と し

６歳
さい

です。来年
らいねん

、小学校
しょうがっこう

に入学
にゅうがく

しますが、日本
に ほ ん

の教育
きょういく

、どうやって入
はい

る

かとか、準備
じゅんび

する物
もの

とか、色々
いろいろ

と勉強
べんきょう

したいと思
おも

います。 

 

磐
いわ

村
むら

委員
い い ん

： 

私
わたし

は市民
し み ん

委員
い い ん

です。留学生
りゅうがくせい

に日本語
に ほ ん ご

を教
おし

えています。市民
し み ん

活動
かつどう

としてやさしい

日本語
に ほ ん ご

の普及
ふきゅう

活動
かつどう

をしています。留学生
りゅうがくせい

のことについて大変
たいへん

関心
かんしん

があります。 

 

エフィ
え ふ ぃ

委員
い い ん

： 

私
わたし

はインドネシア
い ん ど ね し あ

の出身
しゅっしん

です。インドネシア
い ん ど ね し あ

に関
かか

わることとか、通訳
つうやく

とか、そう

いうことをしています。20年前
ねんまえ

に静岡
しずおか

大学
だいがく

に留学
りゅうがく

しました。留学
りゅうがく

の経験
けいけん

を活
い

かし

て、今回
こんかい

のテーマ
て え ま

には関心
かんしん

を持
も

っています。皆
みな

さんと意見
い け ん

交換
こうかん

しながら静岡
しずおか

を住
す

みや

すいまちにして行
い

ければ嬉
うれ

しいです。 

 

金
じん

委員
い い ん

： 

静岡
しずおか

県
けん

立
りつ

大学
だいがく

の国際
こくさい

関係
かんけい

学部
が く ぶ

で、大学院
だいがくいん

の２年生
ねんせい

です。留学生
りゅうがくせい

で、中国
ちゅうごく

出身
しゅっしん

で

す。金
きん

と書
か

いて「ジン
じ ん

」と読
よ

んでください。自分
じ ぶ ん

自身
じ し ん

の留学
りゅうがく

生活
せいかつ

を振
ふ

り返
かえ

ったり、

静岡
しずおか

のことについて展望
てんぼう

する機会
き か い

になるのではないかと楽
たの

しみに思
おも

っています。 

 

角替
つのがえ

委員
い い ん

： 

静岡県
しずおかけん

立
りつ

大学
だいがく

の食品
しょくひん

栄養
えいよう

科
か

学部
が く ぶ

に在籍
ざいせき

しています。私
わたし

の専門
せんもん

は教育学
きょういくがく

で、特
とく

に

外国
がいこく

にルーツ
る う つ

のある子
こ

どもたちの学習
がくしゅう

支援
し え ん

に関心
かんしん

があります。静岡
しずおか

自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

と

清水
し み ず

自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

の活動
かつどう

にも参加
さ ん か

しています。特
とく

に清水自主夜間教室
しみずじしゅやかんきょうしつ

には、技能
ぎ の う

実習生
じっしゅうせい

の方
かた

が日本語
に ほ ん ご

を習
なら

いたいということで、とても真面目
ま じ め

に通
かよ

っていて、

インドネシア
い ん ど ね し あ

とか、ネパール
ね ぱ あ る

、スリランカ
す り ら ん か

、色々
いろいろ

な国
くに

の方
かた

がいる。コロナ
こ ろ な

が終
お

わって

徐々
じょじょ

に増
ふ

えている感
かん

じがしています。今回
こんかい

のテーマ
て え ま

は大変
たいへん

興味
きょうみ

深
ぶか

いです。 

 

肥田
ひ だ

委員
い い ん

： 

角替
つのがえ

委員
い い ん

と同
おな

じように、静岡
しずおか

の自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

で外国
がいこく

ルーツ
る う つ

の人
ひと

や不登校
ふ と うこ う

の子
こ

どもな
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ど、社会
しゃかい

参画
さんかく

に困難
こんなん

を抱
かか

えている人
ひと

たちをサポート
さ ぽ お と

しています。今日
き ょ う

は18人
にん

の生徒
せ い と

が

会場
かいじょう

のアイセル
あ い せ る

21に来
き

ています。日中
にっちゅう

は焼津
や い づ

の中学校
ちゅうがっこう

でカウンセリング
か う ん せ り ん ぐ

の仕事
し ご と

をし

ています。そこでは30％が外国
がいこく

ルーツ
る う つ

の子
こ

どもたちで、日本語
に ほ ん ご

が全
まった

く理解
り か い

できない

子
こ

、日本
に ほ ん

生
う

まれの子
こ

もいます。それぞれ非常
ひじょう

に大
おお

きな学習 上
がくしゅうじょう

の問題
もんだい

を抱
かか

えている。

今日
き ょ う

は皆
みな

さんと大
おお

いに意見
い け ん

交換
こうかん

をしたいと思
おも

います。 

 

山下
やました

委員
い い ん

： 

静岡市
し ず おか し

国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

の山下
やました

メリンダ
め り ん だ

と申
もう

します。私
わたし

の知
し

り合
あ

いに困
こま

っている

留学生
りゅうがくせい

が沢山
たくさん

おり、支援
し え ん

活動
かつどう

のお手伝
て つ だ

いをしています。よろしくお願
ねが

いします。 

 

ヤマモト
や ま も と

委員
い い ん

： 

静岡
しずおか

大学
だいがく

教育
きょういく

学部
が く ぶ

初等
しょとう

学習
がくしゅう

開発
かいはつ

学部
が く ぶ

専攻
せんこう

の教員
きょういん

です。私
わたし

の研究
けんきゅう

分野
ぶ ん や

は外国人
がいこくじん

児童
じ ど う

生徒
せ い と

の教育
きょういく

です。外国人
がいこくじん

児童
じ ど う

生徒
せ い と

というと、日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

を連想
れんそう

されるかも知
し

れ

ませんが、そういうことではなくて、教育
きょういく

あるいは社会学
しゃかいがく

又
また

は心理学
し ん りが く

という観点
かんてん

から

傾向
けいこう

を考
かんが

えるということを中心
ちゅうしん

に研究
けんきゅう

をしています。また、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

という一
ひと

つの理念
り ね ん

が、教育
きょういく

を考
かんが

える上
うえ

でどのように繋
つな

がっていくのかをこの場
ば

を借
か

りて一緒
いっしょ

に勉強
べんきょう

していくつもりでいます。 

 

事務局
じむきょく

（山梨
やまなし

）： 

ありがとうございました。続
つづ

きまして、次第
し だ い

の３に移
うつ

ります。静岡市
し ず おか し

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

について、事務局
じ む きょ く

から説明
せつめい

します。 

 

事務局
じむきょく

（新田
に っ た

）： 

それではお手元
て も と

の資料
しりょう

、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

について（１）、（２）をもとに説明
せつめい

します。ま

ず、静岡市
し ず おか し

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

について（１）、こちらは静岡市
し ず おか し

の令和
れ い わ

６年
ねん

４月
がつ

末
まつ

の外国人
がいこくじん

住民数
じゅうみんすう

を基
もと

に分析
ぶんせき

しています。まず、令和
れ い わ

６年
ねん

４月
がつ

末
まつ

現在
げんざい

の外国人
がいこくじん

住民数
じゅうみんすう

は１万
まん

３

千303人
にん

です。この数
かず

は10年前
ねんまえ

と比較
ひ か く

しますと1.7倍
ばい

になっています。市
し

人口
じんこう

に占
し

める

割合
わりあい

も10年前
ねんまえ

は約
やく

1.1％でしたが、今回
こんかい

2.0％へと増
ふ

えました。グラフ
ぐ ら ふ

を見
み

ていただき

ますと、令和
れ い わ

３年度
ね ん ど

から４年度
ね ん ど

にかけまして一旦
いったん

減
へ

っていますが、コロナ
こ ろ な

禍
か

が去
さ

りま

して、再
ふたた

び増加
ぞ う か

しているような状 況
じょうきょう

です。（１）の右側
みぎがわ

を見
み

ていただきますと、

年代
ねんだい

別
べつ

、地区
ち く

別
べつ

、国籍
こくせき

別
べつ

、資格
し か く

別
べつ

とありますが、年代
ねんだい

別
べつ

で見
み

ると20～30代
だい

の方
かた

が一番
いちばん

多
おお

いです。地区
ち く

別
べつ

に見
み

ますと、駿河
す る が

区
く

の方
かた

が一番
いちばん

多
おお

い。国籍
こくせき

別
べつ

で見
み

るとネパール
ね ぱ あ る

の方
かた

の割合
わりあい

が増
ふ

えています。さらに、在留
ざいりゅう

資格
し か く

別
べつ

に見
み

ると、留学
りゅうがく

の在留
ざいりゅう

資格
し か く

の方
かた

の割合
わりあい

が大体
だいたい

５％ぐらい増
ふ

えていますが、逆
ぎゃく

に永住者
えいじゅしゃ

の方
かた

が４％ぐらい減
へ

っていまして、

結果的
け っ かて き

に留学
りゅうがく

の割合
わりあい

が18.5％と、昨年度
さ く ねん ど

よりも増
ふ

えている状 況
じょうきょう

です。人数
にんずう

にする
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と、昨年
さくねん

の４月
がつ

末
まつ

現在
げんざい

と比
くら

べて914人
にん

の増加
ぞ う か

となっています。続
つづ

きまして、２枚目
ま い め

を

御覧
ご ら ん

ください。静岡市
し ず おか し

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

総合
そうごう

相談
そうだん

センター
せ ん た あ

に寄
よ

せられた令和
れ い わ

５年度
ね ん ど

の相談
そうだん

で

す。令和
れ い わ

５年度
ね ん ど

は1,064件
けん

の相談
そうだん

がありました。コロナ
こ ろ な

禍
か

で相談
そうだん

が減
へ

りまして、令和
れ い わ

４年度
ね ん ど

と比
くら

べると数
かず

は減少
げんしょう

しています。詳細
しょうさい

な分析
ぶんせき

は、御覧
ご ら ん

のとおりとなります。 

 

事務局
じむきょく

（山梨
やまなし

）： 

それでは議事
ぎ じ

に移
うつ

ります。議事
ぎ じ

進行
しんこう

は、静岡市
し ず おか し

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

のまち推進
すいしん

条例
じょうれい

第
だい

16条
じょう

第
だい

３項
こう

に基
もと

づき、野田
の だ

会長
かいちょう

にお願
ねが

いします。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

「留学生
りゅうがくせい

が住
す

みやすいまちづくりについて」と次第
し だ い

にありますが、何
なに

か資料
しりょう

を提示
て い じ

していただけますか。 

 

事務局
じむきょく

（新田
に っ た

）： 

お手元
て も と

にお配
くば

りしていますＡ４判
ばん

縦長
たてなが

の資料
しりょう

で、令和
れ い わ

６年度
ね ん ど

第
だい

１回
かい

静岡市
し ず おか し

多文化
た ぶ ん か

共生 協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

議事
ぎ じ

、「留学生
りゅうがくせい

が住
す

みやすいまちづくりについて」というタイトル
た い と る

で線
せん

が引
ひ

いてあります。その下
した

に四角囲
し か くか こ

みで資料
しりょう

の名前
な ま え

が書
か

いてあります。全部
ぜ ん ぶ

で７

ぺーじ
ぺ え じ

ありますけれども、こちらの説明
せつめい

をさせていただきたいと思
おも

います。１枚
まい

ぺーじ
ぺ え じ

をめくっていただきまして、最初
さいしょ

に、市内
し な い

の大学院
だいがくいん

・大学
だいがく

・短大
たんだい

における国籍
こくせき

別
べつ

留学生
りゅうがくせい

数
すう

で、2020年
ねん

５月
がつ

１日
にち

現在
げんざい

のものになります。こちらは、国籍
こくせき

別
べつ

、大学
だいがく

別
べつ

に

見
み

たもので、まず国籍
こくせき

別
べつ

では中国
ちゅうごく

の方
かた

が最
もっと

も多
おお

く、次
つぎ

にベトナム
べ と な む

、インドネシア
い ん ど ね し あ

と

なっています。それから学生数
がくせいすう

に占
し

める留学生
りゅうがくせい

の割合
わりあい

というのが表
おもて

の一番
いちばん

右側
みぎがわ

にあ

りますが、この割合
わりあい

は静岡
しずおか

英和
え い わ

学院
がくいん

大学
だいがく

が26％と最
もっと

も多
おお

い状 況
じょうきょう

です。留学生
りゅうがくせい

の数
かず

自体
じ た い

は、静岡
しずおか

大学
だいがく

の方
ほう

が多
おお

いですが、全学生
ぜんがくせい

に占
し

める割合
わりあい

は静岡
しずおか

英和
え い わ

学院
がくいん

のほうが多
おお

いという結果
け っ か

になりました。続
つづ

きまして２番目
ば ん め

の資料
しりょう

ですが、市内
し な い

の大学院
だいがくいん

、大学
だいがく

、

短大
たんだい

における留学生
りゅうがくせい

の卒業
そつぎょう

の状 況
じょうきょう

です。これは2022年度
ね ん ど

の卒業生
そつぎょうせい

ですが、卒業生
そつぎょうせい

のうち８割弱
わりじゃく

が日本
に ほ ん

国内
こくない

にとどまっております。うち約
やく

３割
わり

が県内
けんない

に就 職
しゅうしょく

進学
しんがく

して

いますが、３割
わり

プラスアルファ
ぷ ら す あ る ふ ぁ

が、県外
けんがい

へ就 職
しゅうしょく

進学
しんがく

しています。続
つづ

きまして、３番
ばん

の市内
し な い

の教育
きょういく

機関
き か ん

別
べつ

留学生数
りゅうがくせいすう

の５年間
ねんかん

の推移
す い い

ですが、これは５ぺーじ
ぺ え じ

に別表
べっぴょう

１があ

りますので、そちらもご覧
らん

いただきたいですが、要点
ようてん

を申
もう

し上
あ

げますと、コロナ
こ ろ な

禍
か

で

一旦数
いったんかず

は減
へ

りましたが、コロナ
こ ろ な

が過
す

ぎてまた増
ふ

えているというグラフ
ぐ ら ふ

になります。４

番目
ば ん め

として、静岡市
し ず おか し

における在留
ざいりゅう

資格
し か く

が留学
りゅうがく

の方
かた

の10年間
ねんかん

の推移
す い い

ですけれども、こ

れは最初
さいしょ

に説明
せつめい

した外国人
がいこくじん

住民
じゅうみん

全体
ぜんたい

の数
かず

と同様
どうよう

に、コロナ
こ ろ な

で一旦
いったん

減
へ

ったものの、また

コロナ
こ ろ な

前
まえ

の水準
すいじゅん

に戻
もど

ってなお増
ふ

えているという表
ひょう

になります。３ぺーじ
ぺ え じ

目
め

は、市内
し な い

の教育
きょういく

機関
き か ん

別
べつ

・出身
しゅっしん

国別
こくべつ

の留
りゅう

学生
がくせい

の５年間
ねんかん

の推移
す い い

です。こちらの表
ひょう

は別表
べっぴょう

３で６
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ぺーじ
ぺ え じ

にありますけれども、専修
せんしゅう

学校
がっこう

と日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

を加
くわ

えたものになります。

ベトナム
べ と な む

、ミャンマー
み ゃ ん ま あ

、ネパール
ね ぱ あ る

の方々
かたがた

は大学
だいがく

では少
すく

ないんですけれども、専修
せんしゅう

学校
がっこう

・日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

では多
おお

いということが特徴
とくちょう

として表
あらわ

れています。続
つづ

きまして、３

ぺーじ
ぺ え じ

に戻
もど

っていただいて、６の卒業後
そつぎょうご

の進路
し ん ろ

希望
き ぼ う

です。これは、2020年
ねん

と2013年
ねん

に

調査
ちょうさ

をした内容
ないよう

ですが、市内
し な い

の留学生
りゅうがくせい

の方
かた

に卒業後
そつぎょうご

の進路
し ん ろ

希望
き ぼ う

について尋
たず

ねたとこ

ろ、日本
に ほ ん

で就 職
しゅうしょく

したいという方
かた

が半数
はんすう

以上
いじょう

で最
もっと

も多
おお

かったということです。これ

は、2020年
ねん

も2013年
ねん

も特
とく

に変
か

わりませんでした。続
つづ

いて３ぺーじ
ぺ え じ

の（２）ですが、

日本
に ほ ん

で就 職
しゅうしょく

したいと回答
かいとう

した方
かた

に対
たい

して、働
はたら

きたい場所
ば し ょ

について質問
しつもん

したところ、

静岡
しずおか

市内
し な い

が４割弱
わりじゃく

で最
もっと

も多
おお

く、その次
つぎ

に東京
とうきょう

・名古屋
な ご や

などの大都市
だ い と し

という順番
じゅんばん

で

したが、これを2013年
ねん

と比較
ひ か く

しますと、東京
とうきょう

・名古屋
な ご や

・大阪
おおさか

などの大都市
だ い と し

や、どこで

も良
よ

いと答
こた

えた人
ひと

が減
へ

りまして、静岡
しずおか

市内
し な い

という方
かた

が増
ふ

えている状 況
じょうきょう

です。１

ぺーじ
ぺ え じ

めくっていただきまして、４ぺーじ
ぺ え じ

ですけども、先
さき

ほどの（１）の質問
しつもん

で日本
に ほ ん

で就 職
しゅうしょく

をしたいと回答
かいとう

した方
かた

に対
たい

して、将来
しょうらい

の予定
よ て い

について質問
しつもん

したところ、何年
なんねん

か勤務
き ん む

をしたら母国
ぼ こ く

に戻
もど

りたい、ずっと日本
に ほ ん

で働
はたら

きたいという方
かた

、それぞれが同
おな

じぐ

らいの割合
わりあい

になりましたが、2013年
ねん

と比較
ひ か く

しますと、母国
ぼ こ く

で起業
きぎょう

したいと回答
かいとう

した方
かた

は減
へ

りまして、ずっと日本
に ほ ん

で働
はたら

きたいという方
かた

が増加
ぞ う か

したという状 況
じょうきょう

です。続
つづ

いて

４ぺーじ
ぺ え じ

の７番
ばん

、静岡市
し ず おか し

の暮
く

らしやすさについては、2020年度
ね ん ど

は７割
わり

以上
いじょう

が暮
く

らしや

すいと回答
かいとう

しております。これも2013年
ねん

と比
くら

べますと2013年
ねん

は8割
わり

以上
いじょう

が暮
く

らしやす

いと回答
かいとう

しましたが、今回
こんかい

は若干
じゃっかん

減
へ

っています。これはコロナ
こ ろ な

が関係
かんけい

したのではない

かと考
かんが

えられます。最後
さ い ご

に有識者
ゆうしきしゃ

、関係者
かんけいしゃ

への聞
き

き取
と

り結果
け っ か

ですが、今年
こ と し

の４月
がつ

に有
ゆう

識者
しきしゃ

に留学生
りゅうがくせい

の支援
し え ん

について聞
き

き取
と

り調査
ちょうさ

をしました。表
ひょう

を見
み

ますと、来静時
ら い せい じ

・

静岡
しずおか

に来
き

たとき、学生期
が く せい き

・学生
がくせい

でいる間
あいだ

、就 職
しゅうしょく

活動期
か つ どう き

、そして定住期
ていじゅうき

と４つの期
き

に

分
わ

けて、いただいた意見
い け ん

を整理
せ い り

したところ、就 職
しゅうしょく

活動期
か つ どう き

に対
たい

する意見
い け ん

が最
もっと

も多
おお

かっ

たという結果
け っ か

になります。留学生
りゅうがくせい

として静岡
しずおか

で生活
せいかつ

を始
はじ

めて、最終的
さいしゅうてき

に静岡
しずおか

で生活
せいかつ

していきたいという希望
き ぼ う

があったとしても、就 職
しゅうしょく

活動
かつどう

が思
おも

い通
どお

りに行
い

かないという

ところが、大
おお

きな壁
かべ

になっているということではないかと考
かんが

えられます。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

皆
みな

さんいかがでしょうか。資料
しりょう

を見
み

まして、御意見
ご い け ん

やお考
かんが

え、また不明
ふ め い

な点
てん

など

色々
いろいろ

と出
で

てくるのではないかと思
おも

いますが、数字
す う じ

のデータ
で え た

とか色々
いろいろ

あって、ちょっと

今
いま

はまだ意見
い け ん

が出
で

てこないという人
ひと

がいるかもしれませんので、私
わたし

が喋
しゃべ

っている間
あいだ

にみなさん考
かんが

えていただければと思
おも

います。私
わたし

が個人的
こ じ んて き

に思
おも

ったのは、最後
さ い ご

に紹介
しょうかい

のあった別表
べっぴょう

４の有識者
ゆうしきしゃ

、関係者
かんけいしゃ

との聞
き

き取
と

り調査
ちょうさ

で就 職
しゅうしょく

活動期
か つ どう き

について非常
ひじょう

に多
おお

いというのは、実
じつ

は私
わたし

も今日
き ょ う

ここに来
く

る前
まえ

に持
も

っていた感想
かんそう

そのものですが、日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

の留
りゅう

学生
がくせい

に、どうしてうちの日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

に来
き

たんですかと尋
たず

ねると、静岡
しずおか

が好
す

き
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で来
き

ましたという人
ひと

はいないです。静岡
しずおか

の情報
じょうほう

が無
な

いからです。たまたま紹介
しょうかい

され

て来
き

たのが静岡
しずおか

だったとか、東京
とうきょう

や大阪
おおさか

、大都市
だ い と し

は避
さ

けたかったからという理由
り ゆ う

で

静岡
しずおか

を選
えら

んだそうです。生活
せいかつ

していくと、だんだん静岡
しずおか

は居心地
い ご こ ち

がいい、ゆったりと

して快適
かいてき

だなと、静岡
しずおか

の日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

、専門学校
せんもんがっこう

あるいは大学
だいがく

等
とう

に進
すす

んでいく。その後
あと

これが就 職
しゅうしょく

活動期
か つ どう き

になると、さあどうなるかというと、文系
ぶんけい

の学生
がくせい

はおおむね希望
き ぼ う

どおりの進路
し ん ろ

を選択
せんたく

しているが、理系
り け い

は卒業
そつぎょう

を機
き

に県外
けんがい

に転出
てんしゅつ

してしまう。文系
ぶんけい

な

ら静岡
しずおか

でという人
ひと

もいるかもしれませんけど、私
わたし

の知
し

っている限
かぎ

りでは、結構
けっこう

静岡県外
しずおかけんがい

へ出
で

ています。文系
ぶんけい

、理系
り け い

を問
と

わず。そういった実態
じったい

があったりして、実
じつ

は

昨日
き の う

、ちょうどフィリピン
ふ ぃ り ぴ ん

のうちの卒業生
そつぎょうせい

と話
はなし

をしたのですが、３年
ねん

ほど前
まえ

に卒業
そつぎょう

した学生
がくせい

で、現在
げんざい

は愛媛県
え ひ めけ ん

今治市
い ま ばり し

に住
す

んでいて、その学生
がくせい

は静岡
しずおか

でうちに来
き

て勉強
べんきょう

し

ていて、一旦
いったん

フィリピン
ふ ぃ り ぴ ん

に帰
かえ

って、かなり日本語
に ほ ん ご

ができていた人
ひと

なので、フィリピン
ふ ぃ り ぴ ん

で就 職
しゅうしょく

を見
み

つけて日本
に ほ ん

にまた仕事
し ご と

に来
き

て、たまたま縁
えん

があったのがフィリピン
ふ ぃ り ぴ ん

関係
かんけい

の仕事
し ご と

で、今治市
い ま ばり し

に本社
ほんしゃ

がある会社
かいしゃ

さんだったものですから、今治
いまばり

の生活
せいかつ

どうですか

って聞
き

いたら、「うん、焼津
や い づ

みたいですごく居心地
い ご こ ち

がいいです」と言
い

っていました。

つまり、本当
ほんとう

は静岡
しずおか

に行
い

きたかった。東京
とうきょう

とか大阪
おおさか

は避
さ

けたかった。静岡
しずおか

はすごく良
よ

いところだな、海
うみ

があって、自分
じ ぶ ん

の住
す

んでいた故郷
ふるさと

にもなんか近
ちか

くって、だけど静岡
しずおか

ではなく今治
いまばり

ですっていう実態
じったい

があったりして、そういう学生
がくせい

は往々
おうおう

にして多
おお

いのか

なと思
おも

いました。今
いま

の私
わたし

の話
はなし

は就 職
しゅうしょく

の話
はなし

でしたけども、それぞれ１枚目
ま い め

の議事
ぎ じ

に

あります、いろいろな観点
かんてん

がありますね。転入
てんにゅう

、住宅
じゅうたく

、地域
ち い き

生活
せいかつ

、日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

、

多文化
た ぶ ん か

交流
こうりゅう

、諸々
もろもろ

あると思
おも

いますけど、そういった観点
かんてん

から、皆
みな

さんから御意見
ご い け ん

や

疑問点
ぎ も んて ん

を挙
あ

げていただければと思
おも

います。今回
こんかい

は皆
みな

さんから、均等
きんとう

に御意見
ご い け ん

をいただ

きたいと思
おも

います。それでは、ヤマモト
や ま も と

委員
い い ん

から順番
じゅんばん

にお願
ねが

いします。 

 

ヤマモト
や ま も と

委員
い い ん

： 

静大
しずだい

も留
りゅう

学生
がくせい

を多
おお

く受
う

け入
い

れています。一部
い ち ぶ

の学生
がくせい

は卒業後
そつぎょうご

に帰国
き こ く

しますが、残
のこ

り

は恐
おそ

らく日本
にっぽん

で就 職
しゅうしょく

していると思
おも

われます。最後
さ い ご

の別表
べっぴょう

４を見
み

ていて、文系
ぶんけい

の学生
がくせい

は概
おおむ

ね希望
き ぼ う

どおりというのは 私
わたくし

には意外
い が い

でした。静
しず

大
だい

は理系
り け い

の学生
がくせい

が就 職
しゅうしょく

しやす

いのではないかなと思
おも

っていたところ、文系
ぶんけい

の学生
がくせい

はどういう仕事
し ご と

についているのだ

ろうというのがひとつ気
き

になったところです。 

というのは、日本語
に ほ ん ご

ができる場合
ば あ い

はまだいいのですが、理系
り け い

の方々
かたがた

は英語
え い ご

とかで、

日本語
に ほ ん ご

をまず使
つか

わないっていうこともあったりします。そうすると、理系
り け い

の学生
がくせい

が

就 職
しゅうしょく

した後
あと

のケア
け あ

をどこまでできているのか。英語
え い ご

で採用
さいよう

された場合
ば あ い

には、生活
せいかつ

す

る上
うえ

での言葉
こ と ば

の支援
し え ん

が実際
じっさい

に行
おこな

われているのかというところが少
すこ

し気
き

になるところな

んです。文系
ぶんけい

の場合
ば あ い

は、おそらく日本語
に ほ ん ご

が中心
ちゅうしん

になると思
おも

いますが、それにしても、

就 職
しゅうしょく

した後
あと

のケア
け あ

、支援
し え ん

というようなところはあるでしょうか。大学側
だいがくがわ

の私
わたし

達
たち

は関
かか
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わりようのない範囲
は ん い

です。就職 先
しゅうしょくさき

はどこそこという情報
じょうほう

はわかりますが、どういう

支援
し え ん

を受
う

けながら仕事
し ご と

をされてるのかというのは情報
じょうほう

がないので、その辺
あた

りがケア
け あ

さ

れているのか、住
す

みやすい場所
ば し ょ

になっているのかを知
し

りたいです。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

よくその話題
わ だ い

でＩＴ技術者
ぎじゅつしゃ

の方々
かたがた

は割
わり

と日本語
に ほ ん ご

ができない状態
じょうたい

で、インド
い ん ど

などの

国々
くにぐに

から直接
ちょくせつ

日本
にっぽん

に来
き

て、ある程度
て い ど

片言
かたこと

の日本語
に ほ ん ご

を勉強
べんきょう

してから来
く

るケース
け え す

が多
おお

い

ですが、生活
せいかつ

に関
かん

してはまったく企業
きぎょう

任
まか

せだと思
おも

います。なるほど、理系
り け い

の学生
がくせい

の

日本
に ほ ん

生活
せいかつ

のケア
け あ

、日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

を含
ふく

めてですね。 

 

山
やま

下
した

委員
い い ん

： 

私
わたし

は、留学生
りゅうがくせい

のために定期的
て い きて き

なモニタリング
も に た り ん ぐ

が必要
ひつよう

だと思
おも

います。留学生
りゅうがくせい

の健康
けんこう

状態
じょうたい

や学業
がくぎょう

の進捗
しんちょく

状態
じょうたい

も、常
つね

に確認
かくにん

をするべきだと思
おも

っています。そして、

留学生
りゅうがくせい

の日常
にちじょう

生活
せいかつ

に関
かん

するアドバイス
あ ど ば い す

とか、緊急
きんきゅう

のときにもアドバイス
あ ど ば い す

を提供
ていきょう

する

必要
ひつよう

があると思
おも

いますので、可能
か の う

であれば、学校
がっこう

あるいは市
し

でも、定期的
て い きて き

な

モニタリング
も に た り ん ぐ

、例
たと

えばミーティング
み い て ぃ ん ぐ

を開催
かいさい

したり、あるいは可能
か の う

であれば家庭
か て い

訪問
ほうもん

を

したり、留学生
りゅうがくせい

のためのネットワーキング
ね っ と わ あ き ん ぐ

のイベント
い べ ん と

も開催
かいさい

してほしいと思
おも

います。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

山
やま

下
した

委員
い い ん

のモニタリング
も に た り ん ぐ

は聞
き

き取
と

り調査
ちょうさ

であるとか、実態
じったい

調査
ちょうさ

であるとか、

カウンセリング
か う ん せ り ん ぐ

なんかも含
ふく

まれるのでしょうか。この辺
あた

りについては、現役
げんえき

の大学
だいがく

院生
いんせい

である金
じん

委員
い い ん

にも実態
じったい

を聞
き

いてみたい気
き

がします。 

 

斉藤
さいとう

委員
い い ん

： 

今日
き ょ う

の議事
ぎ じ

の一番目
い ち ばん め

の住宅
じゅうたく

の確保
か く ほ

ですが、このあいだ商工
しょうこう

会議所
か い ぎし ょ

の会議
か い ぎ

の中
なか

で、

最近
さいきん

静岡市
し ず おか し

に限
かぎ

りませんが、空
あ

き家
や

が問題
もんだい

になっていて、その空
あ

き家
や

をうまく活用
かつよう

し

て留学生
りゅうがくせい

の皆
みな

さんの住宅
じゅうたく

の支援
し え ん

ができないか、という話題
わ だ い

が出
で

たことがありまし

た。全国的
ぜんこくてき

に見
み

ると、他
た

の自治体
じ ち た い

でも空
あ

き家
や

をシェアハウス
し ぇ あ は う す

みたいな形
かたち

で活用
かつよう

してい

る事例
じ れ い

もあるようですから、改
あらた

めて静岡市
し ず おか し

と相談
そうだん

させていただきたいと思
おも

っていま

す。それから、この別表
べっぴょう

４の就 職
しゅうしょく

活動期
か つ どう き

のところに、かなり多
おお

くのコメント
こ め ん と

が載
の

っ

ていて、例
たと

えば「１、２年
ねん

のうちから企業
きぎょう

との接点
せってん

を増
ふ

やしたり、市内
し な い

企業
きぎょう

に対
たい

して

好事例
こ う じれ い

の紹介
しょうかい

をしたりして、企業
きぎょう

の採用
さいよう

意欲
い よ く

を高
たか

めてほしい」とか、「学生
がくせい

のうちか

ら経営者
けいえいしゃ

と留学生
りゅうがくせい

が直接
ちょくせつ

交流
こうりゅう

する機会
き か い

がほしい」というコメント
こ め ん と

がありますが、

商工
しょうこう

会議所
か い ぎし ょ

の会員
かいいん

企業
きぎょう

さんは中 小
ちゅうしょう

企業
きぎょう

の小規模事
し ょ う き ぼ じ

業者
ぎょうしゃ

ですが、やはり今
いま

一番
いちばん

多
おお

く

聞
き

かれる経営
けいえい

課題
か だ い

は人
ひと

手不足
で ぶ そ く

でして、採用
さいよう

意欲
い よ く

を持
も

ってる企業
きぎょう

さんは実
じつ

は非常
ひじょう

に多
おお

い
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ので、それがうまくこういう形
かたち

で書
か

いていただいているとおり、採用
さいよう

にうまく繋
つな

げら

れていないというのも実情
じつじょう

だと思
おも

いますので、この辺
へん

をどうやって進
すす

めていくかとい

う点
てん

を、会議所
か い ぎし ょ

の活動
かつどう

の中
なか

で意識
い し き

してやっていければと思
おも

っております。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

就 職
しゅうしょく

の関係
かんけい

で私
わたし

も相談
そうだん

したいことがあります。実
じつ

をいうと、この前
まえ

市
し

役所
やくしょ

の隣
となり

のハローワークプラザ
は ろ お わ あ く ぷ ら ざ

に赴
おもむ

いたんですけれども、実際
じっさい

に担当
たんとう

の方
かた

から聞
き

きますと、

就 職
しゅうしょく

はあるといえばありますが…というような感
かん

じで、まず一
ひと

つ目
め

の課題
か だ い

として

は、やはり日本語
に ほ ん ご

がそれなりにできてないと採用
さいよう

というのは難
むずか

しいですよと言
い

われま

した。あと、実
じつ

は企業
きぎょう

さんって静岡
しずおか

にいっぱいあって、働
はたら

き手
て

が足
た

りない、人
ひと

手不足
で ぶ そ く

で困
こま

っているという会社
かいしゃ

さんはたくさんあるけれども、商工会
しょうこうかい

のメンバー
め ん ば あ

でないと

ハローワーク
は ろ お わ あ く

などの求人 票
きゅうじんひょう

には載
の

らないケース
け え す

があると聞
き

きました。商工会
しょうこうかい

に入
はい

っ

ていれば載
の

るということは実際
じっさい

にあるのでしょうか。 

 

斉藤
さいとう

委員
い い ん

： 

それは聞
き

いたことがないです。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

担当
たんとう

の方
かた

からそのような趣旨
し ゅ し

の話
はなし

を聞
き

いたのですが、商工会
しょうこうかい

に入
はい

っていれば、

色々
いろいろ

な求人
きゅうじん

の情報
じょうほう

が見
み

られるということでしょうか。実際
じっさい

にはどのような方法
ほうほう

で探
さが

すのが一番
いちばん

良
よ

いでしょうか。ハローワーク
は ろ お わ あ く

ではなくて、今時
いまどき

は皆
みな

アプリ
あ ぷ り

で探
さが

します

よ。それが一番
いちばん

いいですよと、ハローワーク
は ろ お わ あ く

の方
かた

からアプリ
あ ぷ り

を使
つか

えと説明
せつめい

を受
う

けまし

た。就 職
しゅうしょく

がらみで、そういうやり取
と

りがあったことを思
おも

い出
だ

しました。就 職
しゅうしょく

とい

う非常
ひじょう

に重要
じゅうよう

な点
てん

で、もう一
ひと

つ言
い

っておきますと、留学生
りゅうがくせい

の就 職
しゅうしょく

にはビザ
び ざ

の問題
もんだい

がいつも付
つ

きまといます。特
とく

に文系
ぶんけい

の学生
がくせい

で、どういう仕事
し ご と

に就
つ

けるかといった

場合
ば あ い

、大学生
だいがくせい

の場合
ば あ い

は割
わり

と自由
じ ゆ う

に就 職
しゅうしょく

できるケース
け え す

がありますが、例
たと

えば文系
ぶんけい

の

大学
だいがく

を出
で

て、料理人
りょうりにん

になりたくてもなれないです。あるいは、静岡県
しずおかけん

には美容
び よ う

専門
せんもん

学校
がっこう

がありますが、いくら美容師
び よ う し

の勉強
べんきょう

をしても、美容院
び よ うい ん

に就 職
しゅうしょく

することはできま

せん。そういった実態
じったい

があります。ビザ
び ざ

というハードル
は あ ど る

はなかなか大変
たいへん

で、その辺
あた

り

は行政
ぎょうせい

も絡
から

んでくるのかなという気
き

がします。続
つづ

きまして肥田
ひ だ

委員
い い ん

、いかがでしょう

か。 

 

肥田
ひ だ

委員
い い ん

： 

説明
せつめい

を聞
き

いていて、日本人
に ほ んじ ん

の大学生
だいがくせい

が東京
とうきょう

へ行
い

って戻
もど

って来
こ

ないのと、良
よ

く似
に

てい

ると思
おも

いました。それから、海外
かいがい

の留
りゅう

学生
がくせい

が静岡
しずおか

に来
き

て、静岡
しずおか

に対
たい

して好印象
こういんしょう

を持
も

っ
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ているという、できれば住
す

み続
つづ

けたいというような気持
き も

ちを持
も

っているというのは、

非常
ひじょう

にプラス
ぷ ら す

だと思
おも

いました。ただやはりそれを逃
のが

していると言
い

えるのではないかと

思
おも

います。私
わたし

の知
し

り合
あ

いも留学生
りゅうがくせい

ではありませんが、ある職場
しょくば

にリクルート
り く る う と

があった

ときに連
つ

れて行
い

きました。彼
かれ

は私
わたし

が判断
はんだん

するに、非常
ひじょう

に好青年
こうせいねん

で、もう30歳
さい

を超
こ

えて

いますが日本語
に ほ ん ご

があまり上手
じょうず

ではないということで、社長
しゃちょう

さんも良
よ

い印象
いんしょう

を受
う

けたん

ですが、結局
けっきょく

採用
さいよう

には至
いた

りませんでした。それはなぜかというと、その上
うえ

の会長
かいちょう

さん

が、「えー、外国人
がいこくじん

か。日本語
に ほ ん ご

喋
しゃべ

れるの、どうやってコミュニケーション
こ み ゅ に け え し ょ ん

取
と

るの」とお

っしゃって、それで社内
しゃない

にそういう波風
なみかぜ

を立
た

てたくないということで、その人
ひと

は結局
けっきょく

就 職
しゅうしょく

できませんでした。在留
ざいりゅう

の外国人
がいこくじん

の方
かた

に聞
き

きますと、「No Japanese, No Job」

というのは一
ひと

つの決
き

まり文句
も ん く

になっているそうで、やはり仕事
し ご と

ができる程度
て い ど

の日本語
に ほ ん ご

能力
のうりょく

は要求
ようきゅう

されるのですが、ここをクリア
く り あ

するのは非常
ひじょう

に難
むずか

しいことです。その辺
あた

りが私
わたし

個人
こ じ ん

で考
かんが

えるならば、職場
しょくば

で育
そだ

ててくださいと思
おも

いますが、入口
いりぐち

のところで

カット
か っ と

して日本語
に ほ ん ご

ができないから駄目
だ め

というのではなくて、せっかくそれ以外
い が い

のとこ

ろで非常
ひじょう

にいい素質
そ し つ

を持
も

っているにもかかわらず、そこに気付
き づ

かないで育
そだ

てられない

という意識
い し き

が、各企業
かくきぎょう

にはあるのではないかと思
おも

います。やはり言葉
こ と ば

の壁
かべ

というのは

非常
ひじょう

に大
おお

きい。それから、外国人
がいこくじん

留学生
りゅうがくせい

というと、よくイベント
い べ ん と

をやるときに、留学生
りゅうがくせい

に来
き

てもらいたいと言
い

うと、「あー駄目
だ め

、アルバイト
あ る ば い と

でできない」というのが決
き

まり文句
も ん く

になっています。母国
ぼ こ く

から日本
にっぽん

に来
き

て、アルバイト
あ る ば い と

をするのもいいですが、それが

リクルート
り く る う と

に結
むす

び付
つ

かないという、企業
きぎょう

とのインターフェース
い ん た あ ふ ぇ え す

が非常
ひじょう

に悪
わる

いというと

ころが問題
もんだい

ではないかと私
わたし

自身
じ し ん

も思
おも

います。ですから、留学生
りゅうがくせい

にとってみれば、一
ひと

つ

は静岡
しずおか

のコミュニティ
こ み ゅ に て ぃ

に入
はい

るということですね。静岡
しずおか

はいいなと思
おも

っている学生
がくせい

さん

が多
おお

いということで、そういう点
てん

ではうまく行
い

っているのかも知
し

れませんが、それ

プラス
ぷ ら す

、企業
きぎょう

とのインターフェース
い ん た あ ふ ぇ え す

を学生
がくせい

の時期
じ き

にアルバイト
あ る ば い と

ばかりしていないで、そ

の辺
へん

をうまく繋
つな

げるようなシステム
し す て む

があれば良
よ

いのではないかと思
おも

います。せっかく

静岡
しずおか

に住
す

みたい、静岡
しずおか

で仕事
し ご と

をしたいという意欲
い よ く

はあっても、具体的
ぐ た いて き

にその壁
かべ

が非常
ひじょう

に

高
たか

いというのが一
ひと

つ、施策
し さ く

としてもう１本
ほん

欲
ほ

しいところです。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

この議事
ぎ じ

の一番下
いちばんした

にある、受
う

け入れ側
がわ

、日本人
に ほ んじ ん

住民
じゅうみん

の意識
い し き

啓発
けいはつ

というのと大
おお

きく関
かか

わりがあるのではないかと思
おも

いました。企業側
きぎょうがわ

も確
たし

かに日本語
に ほ ん ご

を媒介
ばいかい

言語
げ ん ご

として仕事
し ご と

をするシチュエーション
し ち ゅ え え し ょ ん

は確
たし

かに多
おお

いと思
おも

いますけれども、そればかりではないと思
おも

います。先
さき

ほどの日本語
に ほ ん ご

についても、職場
しょくば

で育
そだ

てる意識
い し き

であるとか、日本語
に ほ ん ご

はもちろ

んやり取
と

りで重要
じゅうよう

な面
めん

がありますが、企業
きぎょう

にとって一番
いちばん

必要
ひつよう

なのは何
なに

かといえば、そ

の仕事
し ご と

が達成
たっせい

できればいいのであって、その仕事
し ご と

を達成
たっせい

するための日本語
に ほ ん ご

はそんなに

幅広
はばひろ

くなくてもできる可能性
か の うせ い

があるのではないかという気
き

がします。仕事
し ご と

にもよると
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は思
おも

いますが。そういった意識
い し き

が変
か

わることというのは重要
じゅうよう

かもしれません。それで

思
おも

い出したのですが、日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

をやっている立場
た ち ば

から言
い

いますと、今年
こ と し

の４月
がつ

か

ら、色々
いろいろ

と日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

を取
と

り巻
ま

く状 況
じょうきょう

が変
か

わりまして、「日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

の参照枠
さんしょうわく

」と

いう新
あたら

しい枠組
わ く ぐ

みができまして、日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

というのは、日本語
に ほ ん ご

を教
おし

えるだけでは

なくて、留学生
りゅうがくせい

は社会的
しゃかいてき

な存在
そんざい

である、社会
しゃかい

の中
なか

で行為
こ う い

をするものであるという考
かんが

えに基
もと

づいて言語
げ ん ご

教育
きょういく

をしましょうというものが始
はじ

まっています。つまり、もう

日本人
に ほ んじ ん

であれ、外国人
がいこくじん

留学生
りゅうがくせい

であれ、同
おな

じ日本語
に ほ ん ご

を使
つか

う仲間
な か ま

だという考
かんが

え方
かた

です。

みんながみんな母語
ぼ ご

話者
わ し ゃ

のような日本語
に ほ ん ご

を目指
め ざ

す必要
ひつよう

はないということです。複
ふく

言語者
げ ん ごし ゃ

と言
い

ったり複文化者
ふくぶんかしゃ

と言
い

ったりするものも絡
から

んでいるのですが、そういった

私達
わたしたち

従来
じゅうらい

から住
す

んでいる人
ひと

の変容
へんよう

というものも必要
ひつよう

だと思
おも

いました。やはり就 職
しゅうしょく

というのが一
ひと

つの鍵
かぎ

になるのかなという気
き

がしました。アルバイト
あ る ば い と

も含
ふく

めて。吉井
よ し い

委員
い い ん

、いかがでしょうか。 

 

吉井
よ し い

委員
い い ん

： 

入
い

り口
ぐち

の話
はなし

で恐 縮
きょうしゅく

ですが、今回
こんかい

のテーマ
て ー ま

「留学生
りゅうがくせい

が住
す

みやすいまちづくりにつ

いて」ですが、「留学生
りゅうがくせい

が住
す

みやすいまちづくりについて」の下
した

のところに、来
らい

静
せい

時
じ

、学生期
が く せい き

、就 職
しゅうしょく

期
き

、定住期
ていじゅうき

とライフステージ
ら い ふ す て え じ

ごとに区分
く わ

けがされています。

最終的
さいしゅうてき

に定住期
ていじゅうき

になるところは留学生
りゅうがくせい

という枠組
わ く ぐ

みから外
はず

れていると思
おも

いますが、

これから議論
ぎ ろ ん

をするに当
あ

たって、最初
さいしょ

に自分
じ ぶ ん

の頭
あたま

の中
なか

に入
い

れて置
お

きたいのは、

留学生
りゅうがくせい

が住
す

みやすいまちづくりには、留学生
りゅうがくせい

として住
す

みやすいまちのことを考
かんが

えれ

ばいいのか、留学生
りゅうがくせい

が最終的
さいしゅうてき

に静岡
しずおか

を気
き

に入
い

ってくれて就 職
しゅうしょく

も見
み

つかって、もし

かするとパートナー
ぱ あ と な あ

が見
み

つかって、長
なが

く住
す

んでくれるということを理想
り そ う

としたよう

な、留学生
りゅうがくせい

を入
い

り口
ぐち

とした将来的
しょうらいてき

に静岡
しずおか

に定住
ていじゅう

してくれるような人
ひと

たちを、下支
したざさ

え

というか、つくっていきたいっていうのはおこがましいですけど、そういうまちづく

りを目指
め ざ

していきたいと考
かんが

えればいいのか、ちょっとそこのところが、自分
じ ぶ ん

が最初
さいしょ

戸惑
と ま ど

ったというか、留学生
りゅうがくせい

というキーワード
き い わ あ ど

でありながら定住期
ていじゅうき

とか就職期
しゅうしょくき

ってな

ってくると、もうそれは最終的
さいしゅうてき

には、もしかするとここで一生
いっしょう

を終
お

える人
ひと

も出
で

てく

るのかなと思
おも

いました。その辺
あた

りをどう理解
り か い

して話
はなし

をすれば良
よ

いですか。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

いかがでしょうか、これは事務局
じ む きょ く

から。 

 

事務局
じむきょく

（新田
に っ た

）： 

主
おも

に考
かんが

えていただきたいのは、静岡
しずおか

で留学
りゅうがく

生活
せいかつ

を送
おく

る中
なか

で、静岡
しずおか

のことを気
き

に入
い

っていただいて、卒業後
そつぎょうご

の定住
ていじゅう

につながるという、そういう方
かた

が増
ふ

えれば、静岡
しずおか

も
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様々
さまざま

な文化的
ぶ ん かて き

な背景
はいけい

の方
かた

が住
す

むようになって、都市
と し

としての魅力
みりょく

が高
たか

まるのではない

かと、そういう考
かんが

え方
かた

をベース
べ え す

にしていただければ、大変
たいへん

ありがたいと思
おも

います。た

だ、データ
で え た

にもありますように、静岡
しずおか

に留学
りゅうがく

をする方
かた

が全員
ぜんいん

、静岡
しずおか

で就 職
しゅうしょく

をしてい

るわけではありませんし、母国
ぼ こ く

に帰国
き こ く

して日本
に ほ ん

に関係
かんけい

する仕事
し ご と

に就
つ

いている方
かた

もいる

と思
おも

います。そういう方
かた

が静岡
しずおか

は留学先
りゅうがくさき

としていいよと宣伝
せんでん

してくだされば、新
あら

たな

方
かた

がまた静岡
しずおか

に来
く

るということに繋
つな

がると思
おも

いますし、そういった視点
し て ん

からもご意見
い け ん

をいただければ、ありがたいと思
おも

います。 

 

吉井
よ し い

委員
い い ん

： 

わかりました。ありがとうございました。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

そのうえで、もしご意見
い け ん

がありましたらどうぞ。 

 

吉井
よ し い

委員
い い ん

： 

先日
せんじつ

、静岡市
し ず おか し

国際
こくさい

交流課
こうりゅうか

主催
しゅさい

の関係
かんけい

団体
だんたい

の集
あつ

まりがあったときに、会議
か い ぎ

が終
お

わった

後
あと

でハローワーク
は ろ お わ あ く

の方
かた

にお話
はなし

を伺
うかが

ったんですが、今度
こ ん ど

新
あら

たに静岡
しずおか

へ移転
い て ん

してくる

日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

の方
かた

から事前
じ ぜ ん

に相談
そうだん

を受
う

けていて、静岡
しずおか

に来
く

るに当
あ

たって、心配
しんぱい

なのはま

ず住
す

むところ、それから大勢
おおぜい

の人
ひと

を連
つ

れて来
く

ることになるのでアルバイト
あ る ば い と

先
さき

について

は非常
ひじょう

に不安
ふ あ ん

があるということでした。もう一
ひと

つは、地域
ち い き

の人
ひと

たちに受
う

け入
い

れてもら

えるのか、今
いま

学校
がっこう

がある場所
ば し ょ

は静岡
しずおか

と比
くら

べると人口
じんこう

が少
すく

ない地域
ち い き

で、静岡
しずおか

は大都市
だ い と し

だ

から外国人
がいこくじん

に対
たい

する抵抗感
ていこうかん

が少
すく

ないのではないかというお話
はなし

をされていたのですが、

その方
かた

は、地域
ち い き

の人
ひと

たちと日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

の生徒
せ い と

さんが、一緒
いっしょ

に住
す

んでうまく生活
せいかつ

できる

のかどうかということを心配
しんぱい

されていて、それは恐
おそ

らく現在
げんざい

の場所
ば し ょ

でそうした問題
もんだい

が

あっての話
はなし

ではないかと思
おも

います。留学生
りゅうがくせい

が住
す

みやすいまちづくりというのは、や

はり議事
ぎ じ

の一番最後
いちばんさいご

にある、受
う

け入
い

れ側
がわ

の日本人
に ほ んじ ん

の意識
い し き

啓発
けいはつ

、まさに多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

の

意識
い し き

をお互
たが

いに持
も

つことが大事
だ い じ

だと思
おも

いますし、幅広
はばひろ

に色々
いろいろ

と考
かんが

えていく必要
ひつよう

がある

と感
かん

じています。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

「多文化
た ぶ ん か

共生 協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

」という名称
めいしょう

のとおり、共生
きょうせい

社会
しゃかい

を考
かんが

える上
うえ

で留学生
りゅうがくせい

の住
す

みやすさであるとか、日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

をどうするかというのは、非常
ひじょう

に関連
かんれん

のある事柄
ことがら

だ

と思います。続
つづ

きまして角替
つのがえ

委員
い い ん

、いかがでしょうか。 

 

角替
つのがえ

委員
い い ん

： 
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資料
しりょう

２ページ
ぺ え じ

の市内
し な い

の大学院
だいがくいん

・大学
だいがく

・短大
たんだい

における国籍
こくせき

別
べつ

留学生数
りゅうがくせいすう

のデータ
で え た

を見
み

て

いて、それと別表
べっぴょう

１を組
く

み合
あ

わせてみたのですが、そうして見
み

ていくと短大
たんだい

、専修
せんしゅう

学校
がっこう

、日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

とかも含
ふく

めてですが、2022年度
ね ん ど

のトータル
と お た る

で1,760人
にん

。私 立
わたくしりつ

の高等
こうとう

教育
きょういく

機関
き か ん

の留学生
りゅうがくせい

受入
う け い

れが73.6％です。これを年度
ね ん ど

で追
お

っていくと、大体
だいたい

私 立
わたくしりつ

で

７割
わり

以上
いじょう

となっています。日本人
に ほ んじ ん

は留
りゅう

学生
がくせい

と言
い

うと全部
ぜ ん ぶ

一緒
いっしょ

に見
み

てしまいがちです

が、日本語
に ほ ん ご

の習得
しゅうとく

レベル
れ べ る

には様々
さまざま

なばらつきがあるように思
おも

います。そのような中
なか

で

注意
ちゅうい

したいのは、留学生
りゅうがくせい

のみなさんがそれぞれの学校
がっこう

を卒業
そつぎょう

・修 了
しゅうりょう

してからどこ

へ行
い

くのかということです。静岡
しずおか

の住
す

みやすさと言
い

ったときに、留学生
りゅうがくせい

の方々
かたがた

がどの

ように生活
せいかつ

を立
た

てていくのか、あるいは定住
ていじゅう

していくときに、どんな仕事
し ご と

にどんな

形
かたち

で就労
しゅうろう

するのかという点
てん

が気
き

になります。結局
けっきょく

それは、日本
に ほ ん

社会
しゃかい

が留
りゅう

学生
がくせい

だっ

た人
ひと

たちを結果的
け っ かて き

に搾取
さくしゅ

している可能性
か の うせ い

はないのかということです。日本
にっぽん

に留学
りゅうがく

し

て、何
なん

らかの学習
がくしゅう

をして、卒業
そつぎょう

して、母国
ぼ こ く

ではない日本
にっぽん

で正規
せ い き

で雇
やと

ってもらえた、

安定
あんてい

した仕事
し ご と

を得
え

られたということであれば、日本
にっぽん

はいいところだよと言
い

ってもらえ

ると思
おも

いますが、いつまでたっても不安定
ふ あ んて い

な非正規
ひ せ い き

雇用
こ よ う

なのに、日本
にっぽん

はいいと言
い

って

もらえるでしょうか。留学
りゅうがく

の段階
だんかい

だけではなく、就労
しゅうろう

の面
めん

からも考
かんが

える必要
ひつよう

がある

と思
おも

いました。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

専門
せんもん

学校
がっこう

の場合
ば あ い

は、就 職
しゅうしょく

に直結
ちょっけつ

するということもあって、就職 先
しゅうしょくさき

と専
せん

門
もん

学校
がっこう

が

連携
れんけい

しているケース
け え す

が多
おお

くて、就 職
しゅうしょく

できなければ専門
せんもん

学校
がっこう

も特
とく

に採
と

る意味
い み

がない、

採
と

るだけ採
と

って就 職
しゅうしょく

口
ぐち

がなかったら専門
せんもん

学校
がっこう

のイメージ
い め え じ

が落
お

ちると思
おも

います。

一方
いっぽう

、大学
だいがく

というところは、就 職
しゅうしょく

のための大学
だいがく

も一部
い ち ぶ

にはあるのかも知
し

れません

が、それを前提
ぜんてい

としてやっているわけではなく、アカデミック
あ か で み っ く

なものを主
おも

にしてやる

のではないかと思
おも

われますが、ただそうは言
い

っても就職 先
しゅうしょくさき

がなければ大学
だいがく

の

イメージ
い め え じ

も悪
わる

くなるので、推測
すいそく

ではありますが、就 職
しゅうしょく

口
ぐち

があると踏
ふ

んで、学生
がくせい

を採
と

っているのではないかと思
おも

います。他
ほか

の大学
だいがく

に聞
き

くと、就 職
しゅうしょく

は大学
だいがく

の就職課
しゅうしょくか

が

一生懸命
いっしょうけんめい

動
うご

いていて、セミナー
せ み な あ

に連
つ

れて行
い

ったりしてなんとか収
おさ

めることがあると聞
き

いたことがあるので、行
い

き先
さき

があると思
おも

いたいです。ただモンゴル
も ん ご る

人
じん

については、

私達
わたしたち

の日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

には今
いま

１人
ひ と り

もいませんので、恐
おそ

らく他
ほか

のエリア
え り あ

から来
き

た学生
がくせい

ではな

いかと思
おも

います。大学
だいがく

から静岡
しずおか

に来
く

るケース
け え す

も結構
けっこう

あるので、そういう場合
ば あ い

にどうし

たらよいかという点
てん

については確
たし

かに課題
か だ い

だと思
おも

います。ちなみに、留学
りゅうがく

生
せい

の場合
ば あ い

、

学部
が く ぶ

の１年生
ねんせい

から４年生
ねんせい

、あるいは大学院
だいがくいん

に入
はい

るケース
け え す

もあれば、静
しず

大
だい

とかは、夏休
なつやす

みだけ勉強
べんきょう

するサマーコース
さ ま あ こ お す

で来
く

る人
ひと

たちも、広
ひろ

い意味
い み

では留学生
りゅうがくせい

になるのかも知
し

れません。また、静
しず

大生
だいせい

に多
おお

いですが、１年
ねん

だけとか２年
ねん

だけとか、そういう方
かた

もい

らっしゃいます。そういう場合
ば あ い

は恐
おそ

らく転入
てんにゅう

というか、一時的
い ち じて き

に単位
た ん い

交換
こうかん

制度
せ い ど

みたい
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なケース
け え す

もあると思
おも

います。色々
いろいろ

な留学生
りゅうがくせい

がいるという点
てん

は、整理
せ い り

しておく必要
ひつよう

があ

ると思
おも

います。それでは現役
げんえき

留学生
りゅうがくせい

の金
じん

さん、いかがでしょうか。 

 

金
じん

委員
い い ん

： 

関係者
かんけいしゃ

への聞
き

き取
と

り結果
け っ か

や委員
い い ん

の皆
みな

さんの意見
い け ん

に全
すべ

て共感
きょうかん

し、私
わたし

の経験
けいけん

や周
まわ

りの

友達
ともだち

も確
たし

かにそうだなと思
おも

いながら聞
き

きました。私
わたし

も就
しゅう

活
かつ

について沢山
たくさん

の思
おも

いがあ

ります。私
わたし

の視点
し て ん

では、逆
ぎゃく

に学生
がくせい

期
き

と直結
ちょっけつ

しているのではないかと思
おも

っています。

学生期
が く せい き

で学生
がくせい

生活
せいかつ

を満喫
まんきつ

しているという意見
い け ん

もありますが、それよりもっと前向
ま え む

きに

目指
め ざ

すべきところは、留学生
りゅうがくせい

たちに早
はや

めに日本
に ほ ん

社会
しゃかい

を知
し

ってもらって、日本
に ほ ん

社会
しゃかい

で

活躍
かつやく

してもらいたいということです。企業
きぎょう

経営者
けいえいしゃ

の意見
い け ん

にもありましたが、企業
きぎょう

を

見学
けんがく

してもらって、ここで就 職
しゅうしょく

できそう、活躍
かつやく

できそうというふうになれば、静岡
しずおか

の企業
きぎょう

への就 職
しゅうしょく

につながるのではないでしょうか。よくある事例
じ れ い

で私
わたし

も経験者
けいけんしゃ

です

が、仕事
し ご と

を１、２年
ねん

で辞
や

めてしまって他
ほか

のところに行
い

ってしまうとか、そういうのは

ミスマッチング
み す ま っ ち ん ぐ

だと思
おも

っていて、その解決
かいけつ

方法
ほうほう

の一
ひと

つとして、せっかく静岡
しずおか

に来
き

たの

だから、静岡
しずおか

の企業
きぎょう

を良
よ

く知
し

ってから、東京
とうきょう

で仕事
し ご と

があるか、静岡
しずおか

で自分
じ ぶ ん

に相応
ふ さ わ

しい

仕事
し ご と

があるかを判断
はんだん

して、最終的
さいしゅうてき

に静岡
しずおか

で就 職
しゅうしょく

してもらうのが一番
いちばん

良
よ

いと思
おも

ってい

ます。私
わたし

も去年
きょねん

、新卒
しんそつ

１年目
ね ん め

で会社
かいしゃ

を辞
や

めて今
いま

は大学院
だいがくいん

にいます。学生期
が く せい き

に行政
ぎょうせい

が

できることとしては、例
たと

えば通訳
つうやく

の仕事
し ご と

とか、翻訳
ほんやく

の仕事
し ご と

を学生
がくせい

に依頼
い ら い

したり地域
ち い き

の

公民館
こうみんかん

をもっと活用
かつよう

して語学
ご が く

講座
こ う ざ

を開
ひら

いたりしてはどうでしょうか。私
わたし

も焼津
や い づ

市内
し な い

の

公民館
こうみんかん

で中国語
ちゅうごくご

の講師
こ う し

をやらせてもらっていて、既
すで

に５年
ねん

が経
た

ちました。わざわざ

静岡
しずおか

市内
し な い

から焼津
や い づ

へ通
かよ

っている生徒
せ い と

さんもいます。静岡
しずおか

市内
し な い

では中国語
ちゅうごくご

の講座
こ う ざ

がなか

なか見
み

つからないので、わざわざ焼津市
や い ず し

まで来
き

ているそうです。それなら静岡市
し ず おか し

でや

ればいいじゃないかと思
おも

います。中国
ちゅうごく

文化
ぶ ん か

に興味
きょうみ

がある地域
ち い き

の人と、中国文化
ちゅうごくぶんか

に詳
くわ

し

い留学生
りゅうがくせい

が公民館
こうみんかん

で一緒
いっしょ

に活動
かつどう

できたらと思
おも

っています。留学生
りゅうがくせい

でも大学
だいがく

１年生
ねんせい

や

専門学校生
せんもんがっこうせい

が、色々
いろいろ

な市
し

や地域
ち い き

の団体
だんたい

から活躍
かつやく

の機会
き か い

を提
てい

供
きょう

していただければ、就
しゅう

活
かつ

のときに私
わたし

は学生
がくせい

時代
じ だ い

に静岡
しずおか

でこんなことをやりましたというアピール
あ ぴ い る

にも使
つか

える

と思
おも

います。東京
とうきょう

などの大都市
だ い と し

へ出
で

て行
い

ってしまっても、５年間
ねんかん

、10年間
ねんかん

仕事
し ご と

してか

ら第
だい

２のふるさとのような思
おも

いで静岡
しずおか

へ戻
もど

って、静岡
しずおか

で何
なに

かやろうという人
ひと

も出
で

てく

るのではないかと思
おも

っています。留学生
りゅうがくせい

の視野
し や

を広
ひろ

げて、留学生
りゅうがくせい

たちの

ポテンシャル
ぽ て ん し ゃ る

に目
め

を向
む

けて、通訳
つうやく

や翻訳
ほんやく

などの色々
いろいろ

な機会
き か い

を提供
ていきょう

していただいて、

留学生
りゅうがくせい

たちが自
みずか

ら力
ちから

を付
つ

けて最終的
さいしゅうてき

に静岡
しずおか

で活躍
かつやく

できるようになって欲
ほ

しいと思
おも

います。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

留学生
りゅうがくせい

のポテンシャル
ぽ て ん し ゃ る

を見
み

くびるなというところでしょうか。先
さき

ほど肥田
ひ だ

委員
い い ん

から
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留学生
りゅうがくせい

はアルバイト
あ る ば い と

ばかりするのではなく、もっと社会
しゃかい

に溶
と

け込
こ

めという意見
い け ん

があり

ましたが、確
たし

かに留
りゅう

学生
がくせい

でも特
とく

に日本語学校生
に ほ んご がっ こう せい

の場合
ば あ い

は、どうしてもコンビニ
こ ん び に

や

ファストフード
ふ ぁ す と ふ う ど

、日本語
に ほ ん ご

を全
まった

く使
つか

わない食品
しょくひん

工場
こうじょう

とか、そういうところで

アルバイト
あ る ば い と

をしていて、それがそのまま、専門学校生
せんもんがっこうせい

や大学生
だいがくせい

になっても同じような

生活
せいかつ

をしていたら、留学生
りゅうがくせい

のポテンシャル
ぽ て ん し ゃ る

は活
い

かされないことになりますね。その辺
あた

りについては、留
りゅう

学生
がくせい

がそこから抜
ぬ

け出
だ

す力
ちから

が欲
ほ

しいし、企業
きぎょう

側
がわ

でも「よし、ちょ

っと日本語
に ほ ん ご

が未熟
みじゅく

だけど雇
やと

ってみようか」という会社
かいしゃ

が増
ふ

えると、本当
ほんとう

に金
じん

さんがお

っしゃったことを実現
じつげん

できるかもしれないと思
おも

いました。赤田
あ か だ

委員
い い ん

いかがでしょう

か。 

 

赤田
あ か だ

委員
い い ん

： 

普段
ふ だ ん

私
わたし

が接
せっ

してしているのは６歳
さい

から12歳
さい

までの子
こ

どもなので、少
すこ

し的外
まとはず

れな部分
ぶ ぶ ん

があるかも知
し

れませんが、留
りゅう

学生
がくせい

が住
す

みやすいまちづくりということで、自分
じ ぶ ん

がここ

に来
く

るまでに考
かんが

えたことは、安心
あんしん

や安全
あんぜん

がキーワード
き い わ あ ど

ではないかということです。違
ちが

う国
くに

に行
い

って自分
じ ぶ ん

が何
なに

かをつかみたいとか、アイデンティティ
あ い で ん て ぃ て ぃ

を確立
かくりつ

したいと思
おも

うよ

うな人
ひと

というのは、健常時
けんじょうじ

は色々
いろいろ

なことができるのではないかと思
おも

いますので。例
たと

え

ば調子
ちょうし

が悪
わる

くなったときに病院
びょういん

に行
い

くにはどうしたらいいかとか、そんなところがわ

かりやすくなっていると、留学
りゅうがく

して来
き

た人
ひと

たちが安心
あんしん

するのではないかということを

ここに来
く

る前
まえ

は考
かんが

えていました。皆
みな

さんのお話
はなし

を伺
うかが

って知
し

りたいと思
おも

ったことと、

私
わたし

の意見
い け ん

を少
すこ

し述
の

べさせていただくと、まず知
し

りたいと思
おも

ったことは、この資料
しりょう

にあ

った静岡
しずおか

に来
き

たときとか、日本
に ほ ん

で働
はたら

きたいとか、静岡
しずおか

で働
はたら

きたいと思
おも

った数
かず

はわか

りますが、その理由
り ゆ う

を事務局
じ む きょ く

で把握
は あ く

していたら教
おし

えてほしいですし、ここに留学
りゅうがく

の

経験
けいけん

がある方
かた

たちがいらっしゃるので、それを教
おし

えていただけると、住
す

みよいまちづ

くりのヒント
ひ ん と

が少
すこ

し見
み

えてくるのではないかと感
かん

じました。意見
い け ん

としては、肥田
ひ だ

委員
い い ん

がおっしゃった企業
きぎょう

の入口
いりぐち

のところでカット
か っ と

されてしまうのは自分
じ ぶ ん

もちょっと悲
かな

しい

と思
おも

いますし、やはり受
う

け入
い

れ側
がわ

の意識
い し き

だろうと思
おも

います。異
こと

なる考
かんが

え方
かた

や文化
ぶ ん か

があ

るということが素敵
す て き

なことだということが、日本
に ほ ん

にいる私達
わたしたち

には少
すこ

し欠
か

けているので

はないかと思
おも

います。言葉
こ と ば

の問題
もんだい

なんて、今
いま

は翻訳
ほんやく

アプリ
あ ぷ り

でも何
なん

でもありますので、

そういうところが大事
だ い じ

なのではなくて、もちろん日本語
に ほ ん ご

の壁
かべ

というのは重 々
じゅうじゅう

わかっ

ているつもりではありますが、私
わたし

が今接
いませっ

している子
こ

どもたちには多様
た よ う

な人
ひと

と接
せっ

するこ

とは尊
とうと

いことだということを、10年
ねん

後
ご

、20年後
ね ん ご

に大人
お と な

になる今
いま

の子
こ

どもたちと一緒
いっしょ

に、そんな雰囲気
ふ ん い き

を醸
じょう

成
せい

していきたいなということをまず一
ひと

つ思
おも

いました。また、

外国
がいこく

にルーツ
る う つ

がある方
かた

だけの問題
もんだい

ではなく、友人
ゆうじん

というか、あらゆる人
ひと

にとって便利
べ ん り

というのが、住
す

みよいまちにつながって行
い

くのではないかと思
おも

いました。 
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野田
の だ

会長
かいちょう

： 

なぜ静岡
しずおか

を選
えら

んだのかという資料
しりょう

やデータ
で え た

は事務局
じ む きょ く

にありますか。 

 

事務局
じむきょく

（新田
に っ た

）： 

データ
で え た

としては今回
こんかい

お示
しめ

しをしたところまでで、その理由
り ゆ う

まで突
つ

っ込
こ

んだものはあ

りません。今日
き ょ う

は現役
げんえき

留学生
りゅうがくせい

の金
じん

さんがいらっしゃるので、御自身
ご じ し ん

のことや周
まわ

りから

聞
き

いたことを紹介
しょうかい

していただけるとありがたいと思
おも

います。 

 

金
じん

委員
い い ん

： 

私
わたし

はたまたま親戚
しんせき

が静岡
しずおか

にいたから、国立
こくりつ

大学
だいがく

を目指
め ざ

して富士宮市
ふ じ の み や し

の学校
がっこう

に通
かよ

い、

静岡
しずおか

大学
だいがく

に入
はい

って就 職
しゅうしょく

して１年
ねん

で辞
や

めて、今
いま

は県大
けんだい

の大学院
だいがくいん

に行
い

っています。周
まわ

り

の留
りゅう

学生
がくせい

は中国人
ちゅうごくじん

が多
おお

いですが、東京
とうきょう

や大阪
おおさか

の日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

を卒業
そつぎょう

して、他
ほか

の大学
だいがく

を目指
め ざ

して、ついでにというか、滑
すべ

り止
ど

めに静岡
しずおか

の大学
だいがく

を選
えら

んで、結局
けっきょく

静岡
しずおか

に来
き

た人
ひと

が何人
なんにん

かいました。わざわざ静岡
しずおか

を選
えら

んで来
き

た人
ひと

は少
すく

ないというのが実感
じっかん

です。でも

東京
とうきょう

から来
き

た学生
がくせい

、卒業
そつぎょう

して静岡
しずおか

に定住
ていじゅう

した友達
ともだち

も何人
なんにん

かいます。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

エフィ
え ふ ぃ

さん、なぜ静岡
しずおか

大学
だいがく

を選
えら

んだのかということですが、ご意見
い け ん

をお話
はな

しいただ

ければと思
おも

います。 

 

エフィ委員
い い ん

： 

私
わたし

は文部
も ん ぶ

科学省
かがくしょう

の奨学
しょうがく

金
きん

を受
う

けて20年前
ねんまえ

に静岡
しずおか

へ来
き

ました。そのときに日本
にっぽん

のど

こへ行きたいかを選
えら

ばなければならなかったので、まず、東京
とうきょう

と名古屋
な ご や

を選
えら

びまし

た。試験
し け ん

に合格
ごうかく

した後
あと

、面接
めんせつ

のときに担当者
たんとうしゃ

からそれはやめなさいと言
い

われました。

競争
きょうそう

がすごいそうです。世界中
せかいじゅう

の留学生
りゅうがくせい

が東京
とうきょう

などの大都市
だ い と し

を目指
め ざ

しますので、も

う少
すこ

し下
した

のランク
ら ん く

にしたらどうかと言
い

われました。すぐに担当
たんとう

の先生
せんせい

に相談
そうだん

したうえ

で、先生
せんせい

からいくつか県名
けんめい

を見
み

せていただいた中
なか

に静岡
しずおか

がありました。東京
とうきょう

だと中々
なかなか

難
むずか

しいので、競争
きょうそう

が少
すく

ない静岡
しずおか

はどうですかと言
い

われまして、それで静岡
しずおか

を選
えら

びま

した。あとは静岡
しずおか

だと、インドネシア
い ん ど ね し あ

人
じん

が多
おお

いと言
い

われまして、そのときは日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

に通
かよ

うインドネシア人
い ん ど ね し あ じ ん

が多
おお

かったんです。それから気候
き こ う

、温度
お ん ど

が高
たか

いから冬
ふゆ

もあ

まり困
こま

らないと言
い

われまして、この三
みっ

つで選
えら

ばせていただきました。結果的
け っ かて き

に静岡
しずおか

を

選
えら

んでよかったです。 

私
わたし

は、周
まわ

りから預
あず

かっている意見
い け ん

が多
おお

いです。まず、静大
しずだい

にはチューター
ち ゅ う た あ

や先輩
せんぱい

と

いったシステム
し す て む

があります。大学
だいがく

、市
し

役所
やくしょ

、銀行
ぎんこう

口座
こ う ざ

作
づく

りなどを全
すべ

て留
りゅう

学
がく

生
せい

会館
かいかん

で

案内
あんない

してくれたので困
こま

ることはありませんでした。でもそういったシステム
し す て む

がない
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大学
だいがく

だと、１人
ひ と り

で行
い

くしかなくて、それで困
こま

っているという意見
い け ん

がありました。全
まった

く

日本語
に ほ ん ご

を学
まな

んでいないので、フェイスブック
ふ ぇ い す ぶ っ く

で静岡
しずおか

インドネシア人
じん

留学生
りゅうがくせい

会
かい

などの

コミュニティ
こ み ゅ に て ぃ

を調
しら

べて、そこで例
たと

えば３か月後
げ つ ご

に静岡
しずおか

へ行
い

きますので色々
いろいろ

教
おし

えてくだ

さいというパターン
ぱ た あ ん

が多
おお

いです。インドネシア
い ん ど ね し あ

人
じん

の場合
ば あ い

は、コミュニティ
こ み ゅ に て ぃ

が支援
し え ん

する

ケース
け え す

が沢山
たくさん

あります。でも、この間
あいだ

困
こま

ったのが、短期
た ん き

で来
き

た留学生
りゅうがくせい

がいまして、

住
す

むところを探
さが

したのですが、どこにも断
ことわ

られてしまいました。１か月
げつ

や最大
さいだい

でも３

か月間
げつかん

の留学
りゅうがく

許可
き ょ か

が大学
だいがく

から下
お

りたのですが、住
す

むところは自分
じ ぶ ん

で探
さが

してくださいと

言
い

われました。それで困
こま

って、モスク
も す く

に住
す

みますかと提案
ていあん

されましたが、その人
ひと

は

女性
じょせい

だったので、ちょっと無理
む り

でしょうということになって、結局
けっきょく

その人
ひと

は辞退
じ た い

しま

した。こちらの方
ほう

でも色々
いろいろ

と調
しら

べましたが、１か月
げつ

、３か月
げつ

の短
みじか

い期間
き か ん

だと保証人
ほしょうにん

が

見
み

つからないことが多
おお

いです。大変
たいへん

費用
ひ よ う

が掛
か

かるという理由
り ゆ う

で辞退
じ た い

したとのことで

す。本当
ほんとう

に残念
ざんねん

ですけれども、短期
た ん き

で来
く

る留学生
りゅうがくせい

にどう対応
たいおう

するか、行政
ぎょうせい

とか、あ

るいは大学
だいがく

も含
ふく

めて考
かんが

えていただけたら嬉
うれ

しいです。それから、健康
けんこう

保険
ほ け ん

とか年金
ねんきん

に

ついてですが、つい昨日
さくじつ

、ある留学生
りゅうがくせい

のところに年金
ねんきん

関係
かんけい

の通知
つ う ち

が送
おく

られてきて、 

エフィ
え ふ ぃ

さんこれ何
なん

ですか、私
わたし

が払
はら

わなければいけないですかと聞
き

かれました。写真
しゃしん

を

送
おく

ってもらって見
み

たら、これはただのお知
し

らせですよと。年金
ねんきん

などの制度
せ い ど

を知
し

らない

まま静岡
しずおか

、あるいは日本
にっぽん

に滞
たい

在
ざい

して、わからないまま帰国
き こ く

してしまう人
ひと

が多
おお

いです。

休日
きゅうじつ

の過
す

ごし方
かた

がわからない学生
がくせい

が多
おお

いという意見
い け ん

がありましたが、私
わたし

の知人
ち じ ん

には

お祈
いの

りをする場所
ば し ょ

がないので、なかなか出掛
で か

ける気
き

にならないという人
ひと

が多
おお

いです。

本当
ほんとう

は静岡
しずおか

市内
し な い

の色々
いろいろ

な場所
ば し ょ

を散歩
さ ん ぽ

したいのですが、お祈
いの

りする時間
じ か ん

になると外出先
がいしゅつさき

でお祈
いの

り場所
ば し ょ

がなくて、帰
かえ

らなければならないので、面倒
めんどう

だし忙
いそが

しいので結局
けっきょく

出掛
で か

けないそうです。また、就 職
しゅうしょく

活動
かつどう

で、言葉
こ と ば

が原因
げんいん

で不採用
ふ さ いよ う

になった話
はなし

は私
わたし

の周
まわ

り

でも聞
き

いたことがあります。この間
あいだ

、９月
がつ

にある会社
かいしゃ

ができるということで、後輩
こうはい

達
たち

が何人
なんにん

かで採用
さいよう

面接
めんせつ

に行
い

ったのですが、言葉
こ と ば

が理由
り ゆ う

で全
すべ

て断
ことわ

られてしまいました。

日本語
に ほ ん ご

があまりできないから、申
もう

し訳
わけ

ありませんと言
い

われました。その人
ひと

たちは大学
だいがく

院生
いんせい

です。でも、理系
り け い

なので英語
え い ご

が中心
ちゅうしん

で、教授
きょうじゅ

が日本語
に ほ ん ご

は必要
ひつよう

ありませんと言
い

う

そうです。ですが、私
わたし

が思
おも

うに日常
にちじょう

生活
せいかつ

では大変
たいへん

困
こま

っています。病院
びょういん

や買
か

い物
もの

は全
すべ

て先輩
せんぱい

や友達
ともだち

に頼
たよ

っています。肥田
ひ だ

委員
い い ん

の、会社
かいしゃ

など受
う

け入
い

れ側
がわ

が日本語
に ほ ん ご

を教
おし

えると

いう意見
い け ん

はとても良
よ

いアイデア
あ い で あ

だと思
おも

いますし、大学
だいがく

でも日本語
に ほ ん ご

クラス
く ら す

の受講
じゅこう

を

義務化
ぎ む か

してもらいたいです。あとは、やはり言葉
こ と ば

がわからないままだと不安
ふ あ ん

だと思
おも

い

ます。せっかく日本
にっぽん

にいるのに、本当
ほんとう

はみんな帰
かえ

りたくないと思
おも

っています。日本
にっぽん

で

就 職
しゅうしょく

したいと言
い

っています。ただ、日本語
に ほ ん ご

ができないから申
もう

し訳
わけ

ありませんという

のは、人材
じんざい

として本当
ほんとう

にもったいないと思
おも

います。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 
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静岡
しずおか

を選
えら

んでくれてありがとうございます。磐
いわ

村
むら

委員
い い ん

いかがでしょうか。 

 

磐
いわ

村
むら

委員
い い ん

： 

留学生
りゅうがくせい

といっても、短期
た ん き

の交換
こうかん

留学
りゅうがく

だったり学位
が く い

を取
と

って進学
しんがく

や就 職
しゅうしょく

まで考
かんが

え

ていたり色々
いろいろ

だと思
おも

いますが、気
き

になっていることが２つあります。留学生
りゅうがくせい

の地域
ち い き

参画
さんかく

が促
うなが

されているかどうか、そういうシステム
し す て む

をつくる地域
ち い き

になっているかどう

か、受
う

け入
い

れ側
がわ

の意識
い し き

醸成
じょうせい

・体制
たいせい

整備
せ い び

は検討
けんとう

すべきことだと思
おも

っています。就 職
しゅうしょく

に

関
かん

してこれだけ意見
い け ん

が上
あ

がってきていますが、こういうことは静岡
しずおか

だけではなくてほ

かの地域
ち い き

でもあると思
おも

いました。大学
だいがく

にはキャリアセンター
き ゃ り あ せ ん た あ

という部署
ぶ し ょ

があって、ど

うやって就 職
しゅうしょく

活動
かつどう

をしていくのか、キャリア
き ゃ り あ

形成
けいせい

をどのようにしていくのかという

ことを支援
し え ん

しています。それを留学生
りゅうがくせい

にどれだけやれているか、それができるような

スタッフ
す た っ ふ

がいるのかという点
てん

ですが、行政
ぎょうせい

や商工会
しょうこうかい

などが横
よこ

のつながりで、外国人
がいこくじん

人材
じんざい

のキャリア
き ゃ り あ

支援
し え ん

、キャリアカウンセリング
き ゃ り あ か う ん せ り ん ぐ

できる人材
じんざい

を置
お

くだけでも、日本語
に ほ ん ご

力
りょく

がないから採用
さいよう

しないなどの事例
じ れ い

は減
へ

るのではないかと思
おも

います。すり合
あ

わせができ

るはずです。まずキャリアカウンセラー
き ゃ り あ か う ん せ ら あ

を置
お

いて個々
こ こ

のキャリア
き ゃ り あ

を大切
たいせつ

にしていけ

ば、自然
し ぜ ん

と良
よ

い人材
じんざい

とまちづくりにつながっていくと思
おも

います。 

もう一
ひと

つ気
き

になっているのが、今
いま

、メンタル
め ん た る

不調
ふちょう

を起
お

こしている学生
がくせい

が目
め

立
だ

つこと

です。授業
じゅぎょう

以前
い ぜ ん

に体調
たいちょう

確認
かくにん

とメンタル
め ん た る

不調
ふちょう

にどう向
む

き合
あ

うかということが一
ひと

つの

課題
か だ い

になっていて、そういうことが起
お

きていないようであれば、ここは良
よ

い都市
と し

だろ

うと思
おも

います。相談
そうだん

体制
たいせい

という点
てん

でも、手厚
て あ つ

く対応
たいおう

して欲
ほ

しいと思
おも

っています。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

キャリアカウンセラー
き ゃ り あ か う ん せ ら あ

、良
よ

いアイデア
あ い で あ

だと思
おも

います。キャリア
き ゃ り あ

形成
けいせい

は本当
ほんとう

に重要
じゅうよう

だ

と思
おも

いました。それでは最後
さ い ご

に、花沢
はなざわ

副会長
ふくかいちょう

からお願
ねが

いします。 

 

花沢
はなざわ

副会長
ふくかいちょう

： 

色々
いろいろ

な意見
い け ん

が出
で

て、まとめたいと思
おも

っても難
むずか

しいですが、皆
みな

さんと同
おな

じことを考
かんが

えています。就 職
しゅうしょく

活動
かつどう

に関
かん

する意見
い け ん

がありましたが、文部
も ん ぶ

科学省
かがくしょう

に招聘
しょうへい

された

留学生
りゅうがくせい

は確
たし

かバイト
ば い と

は駄目
だ め

ですよね。大学
だいがく

では日本語
に ほ ん ご

を勉強
べんきょう

していましたが、少
すこ

し

でもバイト
ば い と

をやった方
ほう

が日本
に ほ ん

の生活
せいかつ

に慣
な

れるのではないかと個人的
こ じ んて き

には思
おも

います。そ

のまま日本
に ほ ん

で働
はたら

くことになっても、母国
ぼ こ く

に帰
かえ

っても、日本語
に ほ ん ご

を勉強
べんきょう

すれば役
やく

に立
た

つ

と思
おも

います。就 職
しゅうしょく

活動
かつどう

については、企業
きぎょう

から断
ことわ

られるケース
け え す

が多
おお

いという話
はなし

は私
わたし

も聞
き

いています。私
わたし

も以前
い ぜ ん

ハローワーク
は ろ お わ あ く

へ行
い

ったときに、日本語
に ほ ん ご

ができないと紹介
しょうかい

できませんということを言
い

われて、個人的
こ じ んて き

にやりたい仕事
し ご と

がなかったこともあります
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が、今
いま

はインターネット
い ん た あ ね っ と

の求人
きゅうじん

サイト
さ い と

の方
ほう

がバラエティー
ば ら え て ぃ い

の幅
はば

が広
ひろ

いです。日本語
に ほ ん ご

を

どれぐらい話
はな

せるとか、働
はたら

きたい時間
じ か ん

とかを自分
じ ぶ ん

で選
えら

ぶのですが、そういうアプリ
あ ぷ り

と

かで、「外国人
がいこくじん

」と入 力
にゅうりょく

すると、「外国
がいこく

人
じん

ＯＫ」と自動的
じ ど うて き

に出
で

てくるので、調
しら

べてい

くと、ほとんどが飲食店
いんしょくてん

で、工場
こうじょう

はまだ少
すく

ないです。もし工場
こうじょう

とかで働
はたら

くことに

なったら、工場
こうじょう

の方
かた

が英語
え い ご

でも何
なん

でも、簡単
かんたん

な職場
しょくば

で使
つか

える言葉
こ と ば

を覚
おぼ

えれば、外国人
がいこくじん

の方
かた

も日本語
に ほ ん ご

が頭
あたま

に入
はい

るので、外国人
がいこくじん

と日本人
に ほ んじ ん

が互
たが

いに歩
あゆ

み寄
よ

ればいいのではないか

と思
おも

います。人
ひと

が足
た

りないという話
はなし

もありました。日本人
に ほ んじ ん

があまりやりたくない仕事
し ご と

を仕方
し か た

がないから外国人
がいこくじん

がやるという人
ひと

もいれば、日本人
に ほ んじ ん

が嫌
いや

だったらやっぱり私
わたし

も

嫌
いや

だと言
い

う人
ひと

もいます。それは分野
ぶ ん や

によるかもしれないし、面接
めんせつ

のときにどんな対応
たいおう

をされたのかに依
よ

るのかもしれないし、本当
ほんとう

に難
むずか

しいところです。私
わたし

も最近
さいきん

始
はじ

めた

バイト
ば い と

があって、今日
き ょ う

初
はじ

めて仕事
し ご と

で電話
で ん わ

を受
う

けました。電話
で ん わ

に出
で

たら19時
じ

に２名
めい

の

予約
よ や く

をしたいということでした。大丈夫
だいじょうぶ

ですよと返事
へ ん じ

をして、その後
あと

聞
き

いたことのな

い日本語
に ほ ん ご

を言
い

われて、「申
もう

し訳
わけ

ありません。私
わたし

は初
はじ

めて電話
で ん わ

に出
で

たのですが、それは

どういう意味
い み

ですか。」と聞
き

いたら、その方
かた

が怒
おこ

ってしまい、とりあえず19時
じ

で

大丈夫
だいじょうぶ

ですかって言
い

われて。なぜ怒
おこ

られなければならないのかと思
おも

い、聞
き

き間違
ま ち が

いが

あったのではないかと思
おも

って、それだけでもう電話
で ん わ

には出
で

たくないと思
おも

って、難
むずか

しい

ですね。本当
ほんとう

に少
すこ

しでも自信
じ し ん

があるかないかが大
おお

きいのかも知
し

れないですね。とりあ

えずこれぐらい日本語
に ほ ん ご

で仕事
し ご と

ができる、でも入
はい

ってみたらやっぱり難
むずか

しい。日本
にっぽん

だ

し、日本語
に ほ ん ご

も話
はな

せるし、話
はな

さないと仕事
し ご と

ができないから、結構
けっこう

プレッシャー
ぷ れ っ し ゃ あ

をかけら

れる職場
しょくば

が多
おお

いと思
おも

います。職場
しょくば

の雰囲気
ふ ん い き

だけではないと思いますが、一緒
いっしょ

に働
はたら

く人
ひと

がお互
たが

い様
さま

の精神
せいしん

で、一緒
いっしょ

に楽
たの

しく仕事
し ご と

ができれば、そこをフォロー
ふ ぉ ろ お

できれば良
よ

いの

ではないかと思
おも

います。あとは留学生
りゅうがくせい

に限
かぎ

りませんが、日本語
に ほ ん ご

でずっと勉強
べんきょう

して、

バイト
ば い と

もして、結構
けっこう

疲
つか

れると思
おも

いますので、外国人
がいこくじん

同士
ど う し

の交流
こうりゅう

も必要
ひつよう

だと感
かん

じまし

た。静岡県内
しずおかけんない

で働
はたら

いている外国人
がいこくじん

のフェイスブック
ふ ぇ い す ぶ っ く

のページ
ぺ え じ

があって、ほとんどが

英語
え い ご

の講師
こ う し

向
む

けですが、誰
だれ

でも入
はい

れるので、イベント
い べ ん と

に参加
さ ん か

していくと英語
え い ご

や他
ほか

の

言葉
こ と ば

に興味
きょうみ

がある日本人
に ほ んじ ん

の方
かた

も結構
けっこう

いて、面白
おもしろ

いイベント
い べ ん と

も開催
かいさい

しているので、私
わたし

も

何回
なんかい

か行
い

って結構
けっこう

楽
たの

しかったです。ストレス
す と れ す

を発散
はっさん

できるし、意見
い け ん

交換
こうかん

も日本人
に ほ んじ ん

とも

他
ほか

の外国
がいこく

人
じん

とも何
なに

が大変
たいへん

なのかとか、結構
けっこう

面白
おもしろ

いと思
おも

います。皆
みな

さんもそういう所
ところ

へ

行
い

って、いろいろ他
ほか

の外国
がいこく

人
じん

の意見
い け ん

とかを聞
き

いても良
よ

いのではないかと思
おも

いました。

最後
さ い ご

に、私
わたし

は夫
おっと

が静岡
しずおか

の人
ひと

ですが、仕事
し ご と

を探
さが

すと、通訳
つうやく

や翻訳
ほんやく

はモロッコ
も ろ っ こ

でやって

いて大変
たいへん

だったので、それはやりたくないから、テレビ
て れ び

の関係
かんけい

もやっていたので、

テレビ
て れ び

の関係
かんけい

をやりたいのですが、静岡
しずおか

だとあんまり求人
きゅうじん

が出
で

ていないので、もう調
しら

べるのをやめて東京
とうきょう

へ行
い

こうかなと思
おも

いました。子
こ

育
そだ

て中
ちゅう

で娘
むすめ

を連
つ

れて行
い

こうと思
おも

いましたが、静岡
しずおか

は住
す

み易
やす

いですよね。東京
とうきょう

より人
ひと

が少
すく

ない。結構
けっこう

大
おお

きい街
まち

ですが人
ひと

は少
すく

ないですね。あと静岡
しずおか

の人
ひと

は優
やさ

しいです。差別
さ べ つ

があまりないんです。外国人
がいこくじん

だか
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らというのがそんなにないですね。東京
とうきょう

へ行
い

くと電車
でんしゃ

から降
お

りるだけでも結構
けっこう

ひどい

ですよ。だから東京
とうきょう

に行
い

くだけで疲
つか

れるので、それだったら静岡
しずおか

が大好
だ い す

きだし、静岡
しずおか

で本当
ほんとう

に色々
いろいろ

できたらいいなと思
おも

って、今
いま

も静岡
しずおか

に居
い

ますし、これからも静岡
しずおか

に居
い

た

いです。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

長時間
ちょうじかん

に渡
わた

って、色々
いろいろ

な意見
い け ん

が出
で

ました。その中
なか

で目立
め だ

ったのは、やはり人
ひと

と人
ひと

と

の関
かか

わりなのかなという気
き

がしました。それでは事務局
じ む きょ く

に戻
もど

します。 

 

事務局
じむきょく

（山梨
やまなし

）： 

野田
の だ

会長
かいちょう

、花沢
はなざわ

副会長
ふくかいちょう

、そして委員
い い ん

の皆様
みなさま

、本日
ほんじつ

はありがとうございました。

本日
ほんじつ

の協
きょう

議会
ぎ か い

の内容
ないよう

は、会議録
か い ぎろ く

として委員
い い ん

の皆様
みなさま

に御確認
ご か くに ん

いただいた後
あと

、静岡市
し ず おか し

ウェブページ
う ぇ ぶ ぺ え じ

で公表
こうひょう

します。また、次回
じ か い

の協
きょう

議会
ぎ か い

は９月
がつ

19日
にち

木曜日
も く よう び

の午後
ご ご

７時
じ

から

８時
じ

30分
ふん

まで、場所
ば し ょ

は本日
ほんじつ

と同
おな

じ茶木魚
ち ゃ きっ と

で予定
よ て い

しています。最後
さ い ご

に、閉会
へいかい

に当
あ

たりま

して、静岡市
し ず おか し

観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化
ぶ ん か

局 長
きょくちょう

の望月
もちづき

から御挨拶
ご あ いさ つ

申
もう

し上
あ

げます。 

 

望月
もちづき

局 長
きょくちょう

： 

本当
ほんとう

に活発
かっぱつ

な御意見
ご い け ん

、それぞれの立場
た ち ば

から御意見
ご い け ん

をいただいて、ありがとうござい

ました。現場
げ ん ば

の声
こえ

といいますか、生
なま

の声
こえ

を聴
き

けたということで、我々
われわれ

として今後
こ ん ご

に繋
つな

がる御意見
ご い け ん

と思
おも

っています。この会議
か い ぎ

は年
ねん

に４回
かい

、第
だい

２回目
か い め

を９月
がつ

に開催
かいさい

ということ

ですが、これは事務局
じ む きょ く

にも聞
き

いてもらいたいことですが、来年度
ら い ねん ど

に繋
つな

げるために、も

う少
すこ

しスピード
す ぴ い ど

感
かん

を持
も

って進
すす

めていきたいところがありまして、今日
き ょ う

いただいた意見
い け ん

の中
なか

でも、施策
し さ く

に繋
つな

がるような御意見
ご い け ん

ですとか、これをやれば留学生
りゅうがくせい

にとって良
よ

さそ

うな意見
い け ん

がたくさんあったと思
おも

いますので、留学生
りゅうがくせい

にとって良
よ

い取
と

り組
く

みとなるよう

な事業
じぎょう

を来
らい

年度
ね ん ど

以降
い こ う

に繋
つな

げられるように、次回
じ か い

の会議
か い ぎ

でも議論
ぎ ろ ん

いただければと思
おも

って

います。今後
こ ん ご

ともどうぞよろしくお願
ねが

いいたします。 

 

事務局
じむきょく

（山梨
やまなし

）： 

以上
いじょう

をもちまして、令和
れ い わ

６年度
ね ん ど

第
だい

１回
かい

多文化
た ぶ ん か

共生 協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

を閉会
へいかい

いたします。 

 

 以 上
いじょう

 

 

議事録
ぎ じ ろ く

署
しょ

名人
めいにん

 

 

静岡市
し ず おか し

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

協議会
きょうぎかい

 会長
かいちょう

 野田
の だ

敏郎
としろう

 


